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 КолонКа редаКтора 

ВИДИМО, ДО ТЕХ ПОР...

Восемнадцать лет назад, 13 ноября 1992 года, 
я опубликовал, как принято сейчас называть 
этот жанр, свое эссе под названием «Мне беско-
нечно жаль…». В книге, вышедшей в 2003 году, 
оно заняло три страницы. На них описывались 
впечатления от посещения 7 ноября 1992 года 
серым хмурым утром под накрапывающим до-
ждем центральной площади Махачкалы имени 
Ленина. Я даже получал письма читателей с от-
кликами на ту газетную публикацию, видно, она 
задевала за живое. Перечитывая ее, подумал, 
что и сегодня те строки злободневны, столь же 
могут тронуть кого-то за душевные струны, что и 
тогда. Хоть перепечатывай их в этом ноябрьском 
выпуске журнала. Однако же два абзаца в годов-
щину такого события, как революция, а точнее 
политический переворот, привести здесь, ду-
маю, стоит. Вот они, эти строки. 

«… Скажу только, о чем жалею я. Мне беско-
нечно жаль своих родителей, всех людей стар-
ших поколений, которые перенесли революцию, 
гражданскую войну и войну с фашизмом, стра-
дали в годы коллективизации и надрывались 
все годы строительства коммунизма, который 
оказался блефом, а они этого так и узнали. Ради 
чего они, якобы счастливые советские люди, му-
чились, простояв всю жизнь в очередях, считая 
рубли от получки до получки? Мне бесконечно 
жаль и свое поколение, лучшие годы которого 
ушли, как вода сквозь пальцы, в бессмысленном 
повторении старых лозунгов и в тщетных поту-
гах обеспечить сносную жизнь честным путем. 
Мне бесконечно жаль нынешних молодых лю-
дей, которые выросли в атмосфере всепроника-
ющей фальши и поэтому считают нормой жизнь 
с двойным лицом и абсолютно все оценивают 
только на деньги. Мне жаль. Но что поделать! Так 
в нашей стране случилось. 

Кто виноват в этом? Можно ткнуть в любого – 
начиная с Маркса и кончая Горбачевым. Но будет 
ли это правдой? Никто не вынуждал общество 
брать на веру чьи бы то ни было бредни, и если 
люди это сделали, заставив силой подчинить-

ся или изгнав сопротивлявшихся, то некого ви-
нить, кроме самих себя. Мне жаль, но виноваты 
мы все, одни – в своих действиях и невежестве, 
другие – в своем невежестве и терпении…». 

Таковы эти два абзаца. Заголовок родился 
просто: в то хмурое утро 18 лет назад на площа-
ди имени Ленина в Махачкале духовой оркестр 
после серии маршей и вальсов заиграл и замеча-
тельное танго со словами «Мне бесконечно жаль 
моих несбывшихся мечтаний…». Звучала эта 
щемящая мелодия в то утро очень трогательно 
и будила много разных мыслей. Я старался пере-
дать тогда эту гамму мыслей и чувств. Но и сегод-
ня, хотя многое в нашей жизни кардинально из-
менилось – живем уже в другой стране, прошлое 
– его идеалы, бытовавшие взаимоотношения 
в обществе – все еще не отпускает нас, держа в 
своих цепких объятиях. Поэтому мне бесконеч-
но жаль, что это до сих пор так. 

Кто же виноват, снова спрошу я. Не буду пере-
числять нынешние наши беды, те тормоза, ко-
торые мешают их победить. Наверно, не очень 
скоро это произойдет. По крайней мере, этого 
не случится, видимо, до тех пор, пока на главной 
площади нашей столицы (и не только в нашем 
городе) будет стоять памятником, призывая к 
поклонению и послушанию, служа назиданием 
ныне живущим зомбированным людям симво-
лом своей правоты, основоположник всех рос-
сийских (и дагестанских, разумеется) бед. Ведь 
это он первым в истории человечества породил 
во имя своих химер массовый террор, развязав 
гражданскую войну, расстреливая и изгоняя из 
страны священнослужителей, представителей 
интеллигенции и среднего класса, выросших в 
ней за предшествующие века. А раз так, обще-
ство наше, часть которого до сих пор живет с но-
стальгически повернутой назад головой, будет 
еще долго избавляться от его идеологических 
пут и от разрухи, порожденной им в головах 
многих его членов. 

Далгат АХМЕДХАНОВ
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По горизонтали:
1. Райцентр в Дагестане. 7. Народный поэт Дагестана. 
11. И вашим, и нашим. 12. В Дагестане – Зубутли-Миатли, 
в Подмосковье – …-Зуево. 13. Величина уровня звуко-
вого давления. 14. Зрители, слушатели. 16. Пресмы-
кающееся. 17. Ныне – ППС-ник, до революции – ? 19. 
Шут, паяц. 20. Так нарекли Мурадова, чьё имя носит 
Даггосфилармония. 23. Столица древнего государства 
Урарту. 27. Дагестанская радиостанция. 31. Ансамбль 
народного танца Дагестана. 32. Настоящая фамилия 
прозаика и киносценариста Ахмедхана Абу-Бакара. 33. Название ряда струнных щипковых 
инструментов на Среднем и Ближнем Востоке. 34. Итальянский поэт, родоначальник куль-
туры Возрождения. 35. Иммуноглобулины плазмы крови. 36. Ансамбль из 9 музыкантов. 39. 
Крупный город и в Англии, и в Австралии. 42. За что было обидно таможеннику из фильма 
«Белое солнце пустыни». 44. Вместилище для жидких и сыпучих тел. 45. Столица соседнего с 
Дагестаном субъекта федерации. 47. Наиболее жаркий пояс земного шара. 48. Сказка Андер-
сена «Новое… короля». 50. Продажный защитник чужих интересов. 52. Полоса побережья 
Средиземного моря от Франции до Италии (снимок 1). 54. Противопоставление контрастных 
понятий. 55. Дагестанский курорт. 56. Русский и американский писатель. 

По вертикали:
1. КВН-щики «Махачкалинские …». 2. Парусина, пропитанная водоу-
порными и противогнилостными составами. 3. И Евгений Петросян, и 
Михаил Задорнов, и Ванати Алиев. 4. Горная «магистраль». 5. Распро-
странённый в Дагестане сорт винограда. 6. Римский император, тре-
бовавший себе почестей как богу. 7. «Оружие», с которым дагестан-
ские гаишники выходят на «охоту». 8. Австро-американский философ, 
основатель феноменологической социологии. 9. Дополнительная 
порция, наполнитель. 10. В Дагестане – район, в Турции – ? 15. Россий-
ский социолог и философ, академик. 18. Лечебная и гигиеническая 
процедура. 21. Город на реке Ангара. 22. Героиня оперы «Аида» Дж. 
Верди. 24. Сочувственное отношение, помощь. 25. Глубокая вспаш-
ка почвы для посадки виноградника. 26. Генерал, подписавший Ха-
савюртовские соглашения (снимок 2). 27. Крупное пресмыкающееся 
(снимок 3). 28. Много лошадей. 29. Тревожный призыв на помощь. 
30. Герой, которого сыграл Олег Табаков в своей первой кинороли. 
37. Оно срывает завесу с истины, вносит ясность. 38. Актер театра и 
кино (снимок 4). 39. Сладкая и вязкая масса с орехами. 40. Столица 
этого бывшего федеративного государ-
ства – Белград. 41. Воинское звание. 42. 
Американский философ-прагматик. 43. 
Дагестанский политический и обще-
ственный деятель, автор книги, что на 
снимке 5. 46. В. Маяковский. «Товарищу 
…, человеку и пароходу». 49. Высушен-
ные с косточками абрикосы. 51. Группа 
родственников. 53. В скандинавской 
мифологии богиня, улавливающая мо-
ряков в свою сеть.
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 КРОССВОРД  ОТ  ГАЗИ  ГАСАЙНИЕВА 

Ответы на кроссворд в прошлом номере:

А вы
подписались

на журнал 
«Дагестан»?

По горизонтали: 1. Махмуд. 5. Балхар. 8. Футбол. 9. Лакшми. 10. «… удар». 12. Триада. 13. 
Окапи. 14. Звук. 15. Табасаран. 20. Атли. 23. Арена. 24. Агиография. 25. «Сад». 26. Бак. 28. От-
сек. 29. «Тьма». 30. Митаров. 33. Сова. 34. Сито. 35. Очередь. 38. Куратор. 39. Тат. 41. Сок. 42. 
Сто. 44. Астат. 45. Кузнец. 48. Ястреб. 51. Декабрь. 52. Портретист. 55. Нар. 56. Истомина. 57. 
Муртазина. 58. ХАМАС.

По вертикали: 2. Ахундов. 3. Мубарак. 4. Доломит. 5. Балатон. 6. Лексика. 7. Ахмадулина. 11. 
Акушерство. 14. Златоуст. 16. Академик. 17. Аниматор. 18. Ангидрит. 19. Адат. 21. «… маска». 
22. Фильдекос. 26. Балет. 27. Культ. 31. Итуруп. 32. Ворс. 36. Дагестани. 37. Кот. 40. Эссеист. 41. 
Саратов. 43. Тяжесть. 46. Неон. 47. Цитрус. 49. Тоидзе. 50. Ирбис. 53. Рама. 54. Бах.
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Обычно я терпеть не могла по-
добное времяпровождение, 
но сегодня по заданию учите-
ля литературы была вынуж-

дена посетить библиотеку им. Пушкина. 
Это старинное большое здание, казалось 
бы, внушающее уважение одним только 
видом, не приглянулось мне сразу. Я нехо-
тя вошла, оформила читательский билет 
и получила нужную книгу. Она оказалась 
дряхлой и потрепанной, к тому же пропи-
танной запахом сырости, но другого я и не 
ожидала.

Опасаясь застать кого-нибудь из знако-
мых (еще разболтают по всей школе, кого 
встретили!), я села за самый дальний стол 
одного из залов, осмотрелась. Огромная 
скрюченная пальма в неподходяще малень-
ком горшке надежно укрывала меня от по-
сторонних глаз, однако и видимость за ней 
существенно снижалась. Тут и там сидели 
усердные любители чтения; с шатких полок 
недобро поглядывали мои «вечные недру-
ги», будто злорадствуя: «Ага, попалась!».

«Если бы не это сочинение...» – мрач-
но подумала я, раскрывая толстую книгу. 
Отыскать нужную страницу оказалось не 
просто; листы были старыми, пыльными, 
с желтыми разводами пятен поверх бле-
клых строчек. Тургеневская «Ася» не от-
личалась большим объемом, но, по всей 
видимости, остаток дня все-таки потерян. 
Вздохнув, я приступила к чтению.

Время шло медленно и уныло. Герои 
повести вели себя наигранно, глупо, слов-
но жили на сцене самодельного театра, и 
фразы их были лишены всякого смысла. 
То и дело, когда скука становилась совсем 
невыносимой, я звонила к подружкам, 

Эльмира БИТАЕВА

ÍÎ×Ü Â ÁÈÁËÈÎÒÅÊÅ, 
ÈËÈ Î ×ÅÌ ÃÎÂÎÐßÒ ÊÍÈÃÈ

спрашивала, что они делают и, узнав, с за-
вистью клала трубку. Задание по литера-
туре казалось мне настоящим мучением.

Ясный день сменился вечером. Дочи-
тать повесть до закрытия я уже и не пыта-
лась, – дойду хотя бы до середины и того 
хватит. Может, если освобожусь порань-
ше, то еще и погулять успею, а сочинение 
настрочу перед сном: учитель все равно 
за старание ниже тройки не поставит.

Вскоре послышался голос библиоте-
каря: она объявляла о скором закрытии. 
«Ну, вот и все!» – радостно подумала я, 
вскакивая со своего места, но тут спохва-
тилась, что, витая в облаках, не запомнила 
из прочитанного ровно ничего. Пришлось 
прибегнуть к привычному методу и по-
спешно записать в подручный блокнот по 
несколько предложений с каждого листа. 
Дома соединю их вместе и тогда, надеюсь, 
хотя бы общий смысл повести станет ясен.

Однако стрелки на часах понеслись 
с удвоенной скоростью, окончательно 
поднять голову меня вынудил лишь стук 
закрываемых Дверей. Я вскочила, огля-
нулась, только теперь заметив, как без-
людно стало в здании. Свет вмиг погас, и 
в оставшемся освещении едва ли можно 
было разглядеть контуры окон, дверей, 
мебели, а стоящая рядом пальма вообще 
казалась живой девушкой, свесившей на-
бок длинные волосы-листья.

– Я не успела уйти! Не закрывайте! – 
крикнула я, подбежав к выходу. Но, увы, 
меня никто не услышал.

В растерянности я забила по холод-
ному железу, не переставая звать на по-
мощь, да все бесполезно. Неужели выйти 
мне удастся только утром?
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*   *   *

Зеленая волна 
Уносит холод вьюг... 
Я верила: весна –
Не время для разлук.

Дорог не ищем в храм 
И песен не поем –
Мы делим пополам, 
Что нажито вдвоем.

Ты сердце, что, смеясь, 
Тебе я отдала, 
Сегодня бросил в грязь, 
А я – не подняла.

Не стоит возвращать, 
Что дарено навек, 
Но я учусь прощать, 
Чужой мой человек.

Болеет маем сад, 
Цикадами звеня...
Никто не виноват, 
Что нынче для меня

Стал тесен твой мирок. 
Уходишь? Бог с тобой! 
Но, коль с тобою – Бог, 
То кто теперь со мной?

*   *   *

   Ты излучаешь любовь.
   Она ему велика.
    М. Огнянова

Неужели так мало надо 
На огромной такой земле? 
Ранним вестником листопада 
Желтый знак на твоем стекле.

Пьяный маем зеленый город, 
В ветках сада – изгибы лир... 
Милый есть. Да ему не впору 
Твой бездонный, как небо, мир.

Не беда – подогнать смогла бы, 
Там ушить, там подрезать чуть, 
Притвориться земной и слабой 
И, покорно склонясь на грудь,

Сбросить с плеч, словно груз ненужный, 
Боль, и спрятать мечту в строке... 
Но ты знаешь, как будет душно 
В том искромсанном жить мирке.

*   *   *

Шаги, отголоски, Наметки, наброски, 
Дыхание бриза -Обрывки, эскизы, 
В пути остановки -Одни зарисовки. 
Мне сил не хватило, Я не завершила 
Ни песню, ни сказку, Не ждите развязку. 
Стремилась на остров Без грусти и смеха, 
А нынче я просто Далекое эхо.

*   *   *
На станции Коньково 
Все ясно с полуслова 
И даже с полувзгляда. 
Удерживать не надо, 
Взгляни в глаза мне снова... 
Звони. Я буду рада.

Мечтая и тоскуя, 
Ты ждал меня? Такую? 
Поверю - кто осудит? 
Сыграть в игру простую,
А дальше - будь что будет.
И только запятую
Я заменила точкой.
И стала встреча строчкой.

Мадина ХУРШИЛОВА *    *    *

Подметают небо тополя, 
Гонят стаи листьев в облака, 
Сонно дышит влажная земля, 
Лето не забывшая пока.

Клочья карнавальной мишуры -
Как обрывки слишком длинных фраз, 
Сказанных не в пору - до поры... 
Ты еще не веришь им сейчас.

Замирают стрелки на часах
В золотисто-алом ноябре,
Ну а он - в плену, в твоих глазах,
Как в балтийском древнем янтаре.
Не узнать, где правда, а где ложь, 
И уже не совершить побег... Ты поймешь. 
Ты все сама поймешь, 
Кутаясь в несмелый первый снег.

*   *   * 
Сумрачным призраком, отблеском ночи,
С глупой любовью, изодранной в клочья,
Сквозь и навылет - все мимо и мимо
Я проходила сквозь судьбы незримо,
Но зацепилась за взгляд на мгновенье
И увидала свое отраженье.
Смотришь с прищуром сквозь призму бокала,
Мир искажен. Не начать все сначала.
Хоть поклоняешься ты, хоть смеешься,
Ты ничего от меня не добьешься,
Но продолжай, я хочу тебя слушать,
Слов не жалей, исцеляющих душу.
Ты мне помог, сам едва сознавая:
Я отразилась. Я снова живая.

*    *    *

Бокал вина, и стук дождя в окошке, 
И мысли - а была ли та зима? 
Была ли жизнь?.. Подраненные кошки 
Все выживают. Выживу - сама.

Я выживу. Породы нет живучей, 
Растают песни, брошенные в снег. 
Любить нас заставляет глупый случай, 
И каждый раз - как будто бы навек.
Я выживу, пустяк... Не в этом дело. 
Прощать, и отступать, и забывать –
Не ново и не сложно. Надоело! 
Как долго мне не жить, а выживать?

Вот и наша первая разлука... 
За окошком летний дождик плачет, 
А по дому тихо бродит скука... 
Но с тобою было ли иначе?

С глупой книжкой время коротаю, 
Телевизор светится постылый... 
Но один вопрос меня терзает: 
Разве раньше по-другому было?

И никто мне не шепнет - «родная», 
Не расскажет о любви заветной. 
Грустно... Что с тобой, что без тебя я –
Разница почти что незаметна.

*    *    *

  Пускай ты выпита другим...
     С. Есенин

Слишком часто цитировал взоры 
Ты поэта грусти осенней... 
Я была уже Айседорой, 
Только где теперь мой Есенин?

От красивостей тошно... 
Души Мы меняем - по Гумилеву... 
Глупо ждать и молить - послушай! 
А потом не сказать ни слова.

Шарфом шелковым сдавлена песня, 
И зачем тебе мука эта? 
Есть дела куда интересней, 
Чем выслушивать бред поэта.

Позади слишком много - знаю, 
Перекрестков, страстей, мечтаний... 
А ты веришь - они умирают 
Орхидеи воспоминаний.

Налетаем на рифмы, на рифы 
В ожиданье девятого вала, 
Так из пены рождаются мифы, 
Так борта обдирают о скалы.

Прочь от берега вечной дремоты, 
Где ничто никогда не случится, 
Устремиться к ревущим широтам, 
Чтобы мачты пронзали зарницы.

В эту страсть, что сродни океану, 
Погружаться для ласковой муки...
Лишь бы только не сгинуть, не кануть 
В Марианскую бездну разлуки.  

ÒÈÕÈÉ ÑÂÅÒ ËÓÍÛ

44  КАВКАЗСКОЕ ГОСТЕПРИИМСТВО –
МИФ ИЛИ РЕАЛЬНОСТЬ?

ВСЕГДА БЫЛ уБЕДИТЕЛЕН 43 

50  МАДИНА ХуРШИЛОВА.

РАШИД АСКЕРХАНОВ:  38
НА ВЫСОТЕ ПРОФЕССИИ 

ОСТРОВ ЧЕЧЕНЬ    47 

40 ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ ПОЭТА

 КРОССВОРД ОТ ГАЗИ ГАСАйНИЕВА 58 

55  ЭЛЬМИРА БИТАЕВА

МАГОМЕД-РАСуЛ. 54
ХуДОЖЕСТВЕННОЕ СЛОВО 
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Как ни странно, но у меня, как 
у человека, который в четвер-
тый раз едет в Сочи на между-
народный инвестиционный 

форум, на этот раз эмоций было много. 
Появилась возможность сравнить про-
грамму пребывания с предыдущими го-
дами и сделать выводы: такого насыщен-
ного в плане подписания соглашений и 
договоров у нас еще не было. Да и имени-
тых гостей на нашей экспозиции побыва-
ло много. Они подолгу ее рассматривали 
и задавали вопросы. 

Альбина СуНКуЛИЕВА

ÑÎ×È – ÄÀÃÅÑÒÀÍ: 
ÏÐÎÅÊÒÛ ÎÑÓÙÅÑÒÂÈÌÛ

Несколько слов о нашей экспозиции. В 
этом году территория ее была больше, чем 
в прошлом году. И если тогда приковывал 
внимание большой сенсорный экран тач-
три, то теперь наши проекты демонстри-
ровались аж на 8 экранах. Это в том числе 
тач-три, водный экран в форме водопа-
да и всевозможные панели. Одну из них 
установили даже при входе на стойке. Так 
что у всех желающих была возможность 
сразу выбрать любое из интересующих 
направлений – промышленность, строй-
индустрия, топливно-энергетический и 
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агропромышленный комплек-
сы, туризм, транспорт. Всего 
44 проекта. Плюс 106 инвести-
ционных предложений. 

Почему так? Вопрос вроде 
напрашивается. В предыду-
щие годы республика ведь 
представляла больше сотни 
проектов. Сейчас число это 
резко сократилось. Президент 
наш Магомедсалам Магоме-
дов на этом значимом меро-
приятии впервые в качестве 
главы республики и говорит, 
что это решение – новая инве-
стиционная политика региона. 
Все представленные проекты, 
как он выразился, реальны. 
Вплоть до того, что сопрово-
ждаются документами, поэто-
му потенциальному инвестору 
остается только реализовы-
вать свои средства. Что каса-
ется инвестпредложений, то в случае за-
интересованности после определенной 
работы обеих сторон будет составлен кон-
кретный проект. 

Дагестанская экспозиция лидировала 
среди площадок северокавказских респу-
блик, которые располагались по соседству. 
Прежде всего, наша делегация отказалась 
от традиционных макетов и вооружилась 
современными электронными техноло-
гиями, на что никто из наших соседей по 
экспозиции не решился. Ну, не считая хо-

зяев форума – Краснодарского края, Ре-
спублики Татарстан и главного спонсора 
форума – Сбербанка России. Кстати, одно 
из основных наших соглашений подписано 
с северокавказским филиалом именно это-
го кредитного учреждения. Своими подпи-
сями его скрепили руководители филиала 
Сбербанка Виктор Гаврилов и АО «Маги-
страль» Хочбар Гентинский. С их стороны 
– это кредит для завершения реализации 
ряда проектов, с нашей – гарантии респу-
блики. С помощью этих денег наконец-то 
будет возможность завершить строитель-

ство завода «Анжи-стекло», 
на котором сказался миро-
вой кризис, а также начать 
строительство ряда тури-
стических площадок. 

Еще несколько приятных 
сообщений. Это подписа-
ние соглашения о сотрудни-
честве между Дагестаном 
и Ярославской областью. 
Президент Магомедсалам 
Магомедов поздравил кол-
легу с тысячелетием Ярос-
лавля, губернатор Сергей 
Вахруков, в свою очередь, 
с предстоящим празднова-
нием юбилея Дербента, в 
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котором примут участие в 2015-м году и 
ярославские друзья. 

Еще один важнейший документ для 
Северокавказского округа в целом, и для 
нашей республики в частности, – согла-
шение между правительством республи-
ки и госкорпорацией «Внешэкономбанк». 
Подписали его дагестанский премьер 
Магомед Абдулаев и руководитель ВЭБ 
Владимир Дмитриев. Это долгожданное 
и эффективное сотрудничество в области 
инвестиционной деятельности. Полпред 
Президента в СКФО Александр Хлопонин 
несколько раз посещал нашу экспозицию. 
В первый свой визит поинтересовался, 
какой проект мы планируем представить 
премьер-министру Владимиру Путину, ко-
торый каждой экспозиции уделяет по не-
скольку минут. Мнения разделились. Это 
и проекты по автомобилестроению, чем 
займутся 3 предприятия – ООО «Авиаа-
грегат», совместно с китайской корпора-
цией «Норинко» предполагается выпуск 
автомобилей малого класса грузоподъем-
ностью до 1,5 тонн, а в АО «ДагЗЭТО» и АО 
«Избербашский радиозавод им. Плешако-
ва» ожидается изготовление комплектую-
щих, в том числе и двигателей для этих 
автомобилей. Реализация задумки позво-
лит создать более 4 тысяч рабочих мест. 

Еще один интересный проект – создание 
IT-парка полного цикла «Идея – серия», 
инициатором которого является АО «НПК 
Русская радиоэлектроника». Это создание 
высокотехнологичных рабочих мест. 

Александру Хлопонину все это понра-
вилось, но стоит показать то, что присуще 
именно нашему региону, заметил он. В 
результате остановились на агропромыш-
ленном комплексе, в частности, на проекте 
«Строительство и реконструкция животно-
водческих комплексов», речь об АО «Кизля-
рагрокомплекс». Ведь именно на этом фо-
руме было подписано соглашение между 
этим крупнейшим республиканским хол-
дингом и немецкой компанией «Маратек 
интернэшнл». Инвесторы собираются мо-
дернизировать существующие и постро-
ить новые животноводческие комплексы 
в трех районах республики, обеспечить их 
оборудованием. 

Владимир Путин, известный как ярый 
приверженец отечественной продукции, 
пожелал удачи в этой работе. Экспозиция 
ему понравилась. Солидарность с ним вы-
разили и сопровождавшие его члены рос-
сийского кабинета министров. Свое мнение 
высказали и вице-премьер Дмитрий Козак 
и министр здравоохранения и социального 
развития России Татьяна Голикова. Маго-
медсалам Магомедов в общении с россий-
ским премьером, рассказывая о дагестан-
ских проектах, особенно остановился на 
туристических. Это приоритетное направ-
ление для республики, отметил он. Ведь раз-
виваться в каждом регионе должно прежде 
всего то, для чего есть все предпосылки. В 
Дагестане разнообразная природа, богатая 
история, многовековые традиции. Необхо-
димо укрепить стабильность республики, 
чем мы сегодня и занимаемся, сказал Маго-
медсалам Магомедов. Владимир Путин обе-
щал приехать на отдых в Дагестан, когда эта 
работа будет завершена. 

Премьер-министру показали и про-
ект горноклиматического курорта «Мат-
лас», он упоминается в стратегии развития 
Северо-Кавказского федерального округа. 
В составе туристического кластера «Высо-
та 5642», помимо «Матласа», войдут про-
екты «Мамисон» (Северная Осетия), Архыз 
(Карачаево-Черкесия), Лаго-Наки (Адыгея) 

С ярославским 
губернатором
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и горнолыжный комплекс 
на Эльбрусе (Кабардино-
Балкария). Полпред Пре-
зидента в СКФО Александр 
Хлопонин считает эту идею 
удачной, но подчеркивает, что 
более всего хочется увидеть 
туристов на берегу Каспия, 
где отдохнуть, на его взгляд, 
можно намного лучше. Но для 
этого, поскольку федераль-
ный центр выделяет с этой 
целью колоссальные суммы, 
говорит он, от дагестанцев 
требуется только одно – за-
сучить рукава и работать. 
Деньги, которые готовы под 
мизерные проценты предо-
ставить самые крупные кре-
дитные учреждения страны, – 
это поддержка федерального 
центра. Так что разговоры о нереальности 
задуманного из-за непростой ситуации в 
республике надо прекратить. 

Кстати, практически все свои перегово-
ры Александр Хлопонин вел именно на на-
шей экспозиции, Одна из тем, затронутая 
в ходе этих переговоров, – долгожданное 
соглашение о взаимодействии всех севе-
рокавказских республик и АО «Холдинг 
МРСК». Сделано это, прежде всего, для по-
вышения платежной дисциплины и обе-
спечения надежного электроснабжения 
и развития электросетевого комплекса, 
разъяснили представители компании. Ре-
гионы должны разобраться с долгами, а 
АО готово инвестировать отрасль. Так что 

проблема эта актуальна не только для нас. 
Девятый инвестиционный форум в 

Сочи оказался для нашей республики 
очень плодотворным. Руководство ре-
спублики одобрило открытие у нас соб-
ственной выставочной площадки, заявил 
руководитель Агентства по инвестици-
ям и внешнеэкономическим связям Али 
Нурмагомедов. Это открывает массу воз-
можностей. Она будет располагаться, 
предположительно, между Махачкалой и 
Каспийском. И если все пойдет, как заду-
мано, то уже весной 2011 года республика 
будет принимать этнических дагестанцев 
со всего мира. Желающих приехать на 
историческую родину и внести свой вклад 
в ее развитие очень много. 
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«Дербент – потрясающий 
город. Дагестан – пре-
красная республика. 
Покажите мне еще одну 

территорию в Российской Федерации, ко-
торая имеет такой богатый исторический, 
культурный потенциал». Слова эти сказа-
ны вице-премьером федерального пра-
вительства, Полномочным представите-
лем Президента РФ в Северо-Кавказском 
федеральном округе Александром Хлопо-
ниным. На этот раз его визит в республику 
после форума в Сочи не был скоротечным 
– «ответственный за Кавказ» за два дня 
провел десятки встреч, облетел на верто-
лете практически весь Южный Дагестан, 
побывал на границе с Азербайджаном. 

Со времени учреждения института пол-
предства такие визиты и встречи бывали и 
раньше. Но последний визит Александра 
Хлопонина выходит за рамки подобных 
мероприятий. Чем же? Хотя бы тем, что он 
первый полпред, не облаченный в погоны. 
С большой долей осторожности можно 
предположить, что до сих пор федераль-
ная власть по отношению к Кавказу была 
в немалой степени озабочена предотвра-
щением сепаратистских тенденций, хотя 
сепаратизмом Северный Кавказ вовсе не 
заражен, а проявления его – лишь умона-
строения отдельных групп населения в от-
дельных регионах. События 90-х годов это 
подтверждают. Сейчас же взят курс на эко-
номическое развитие региона, и миссию 
эту поручили умелому хозяйственнику и 
организатору Александру Хлопонину.

Конечно, скептиков хватало, да и сей-
час они не перевелись. Но полпред в но-
вом федеральном округе главную свою 
миссию выполняет – под его руковод-
ством разработана Стратегия социально-

Гази ГАСАйНИЕВ

ÌÛ 

È ÔÅÄÅÐÀËÜÍÛÅ ÏÐÈÎÐÈÒÅÒÛ 
экономического развития СКФО до 2025 
года. И она, стратегия, утверждена Пред-
седателем Правительства России Влади-
миром Путиным. 

Что же такого кардинального пред-
усмотрено этой программой, что дало 
основание экспертам заявить: Северный 
Кавказ вскоре станет регионом с наилуч-
шими условиями для жизни? Во-первых, 
безработные кавказцы могут быть тру-
доустроены по всей России. Для этого 
создается Агентство трудовой миграции, 
которое будет не только трудоустраивать 
кавказцев в других регионах России, но и 
следить за соблюдением их прав. Сейчас 
в России трудятся сотни и тысячи таджи-
ков, молдаван, грузин, и даже вьетнамцев 
и бог весть еще какого пришлого люда. И 
в то же время тысячи дагестанцев, ингу-
шей, осетин, кабардинцев и других росси-
ян остаются без работы. Одно дело, когда 
наши земляки на свой страх и риск от-
правляются на заработки в другие районы 
страны, нанимаются порой к сомнитель-
ному работодателю, и другое дело, когда 
трудовая миграция приобретает статус 
государственной политики. И трудоустро-
ены переселенцы будут в первую очередь 
на объектах, финансирование которых 
осуществляется государственным бюдже-
том. Как предполагают авторы Стратегии, 
такие меры помогут значительно сокра-
тить безработицу на Северном Кавказе и 
занять до 10 процентов рынка иностран-
ной рабочей силы в стране. 

Во-вторых, для реализации программы 
будет создано Агентство льготного ипо-
течного кредитования. Предполагается, 
что стоимость ипотечных кредитов новым 
переселенцам будет составлять 5 процен-
тов годовых, и кредит будет предоставлен 

 эКономиКа 
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на 20-40 лет. Сейчас же взять кредит даже 
под 15 процентов годовых – мечта многих 
россиян.

В-третьих, сельское хозяйство региона 
будет находиться под присмотром Центра 
трансферта технологий. Он будет организо-
вывать закупку оборудования, заниматься 
отбором и внедрением агропромышлен-
ных технологий на территории СКФО. 

В-четвертых, на Северном Кавказе бу-
дут расширены и созданы зоны террито-
риального развития. В этих зонах будут 
действовать таможенные льготы, хозяй-
ствующие субъекты в приоритетном по-
рядке получат бюджетные ассигнования 
Инвестфонда, выдаваемые здесь кредиты 
будут обеспечены государственными га-
рантиями, будет упрощен порядок арен-
ды госсобственности, оплата услуг ЖКХ 
будет субсидирована. И, что немаловаж-
но, большинству продуктов, произведен-
ных на Северном Кавказе, будут предо-
ставляться привилегии при госзакупках. 

В-пятых, туристическим объектам пра-
вительство предоставит налоговые льготы 
на ближайшие годы. Северный Кавказ пла-
нируется сделать центром лечебно-оздо-
ровительного и горнолыжного туризма. 

Благодаря таким мерам в правитель-
стве надеются, что будет обеспечен рост 
валового регионального продукта на 7 
процентов в год, рост промышленности – 
более чем на 10 процентов в год. Как про-
гнозируют авторы Стратегии, до 2025 года 
средняя зарплата на Северном Кавказе 
вырастет в 2,5 раза. 

Возникает закономерный вопрос: а на 
какие деньги все это делать, ведь все толь-
ко и говорят о кризисе? Но федеральное 
правительство сочло, что скупой платит 
дважды. И экономия на таких программах 
потом обойдется себе дороже. Поэтому 
одобрено финансирование проектов про-
граммы на сумму 242 млрд рублей до 2013 
года. Среди этих проектов – строительство 
фабрики по переработке шерсти, нефте-
перерабатывающего комплекса в Чечне, 
комплекса по развитию фотоэлектронных 
и нано-микротехнологий и изделий в Се-
верной Осетии и многие другие. Ожидает-
ся принятие решения по проектам еще на 
160 млрд рублей. 

Особым пунктом в программе разви-
тия Северного Кавказа стоит туризм. Как 
неоднократно высказывался Владимир 
Путин, практически каждому региону на 
Северном Кавказе есть что предложить 
в этой сфере. По словам премьера, здесь 
могут развиваться и горнолыжный, и этно-
графический, и познавательный туризм, 
создаваться условия для просто семейно-
го отдыха. «В качестве стартового проекта 
мы намерены сформировать единый кла-
стер горнолыжного туризма от Каспия до 
Черного моря», – заявил он.

В этой программе наиболее спорной 
представляется организация миграции 
кавказцев в другие регионы страны. Фе-
деральные СМИ немало потрудились над 
созданием образа кавказца как человека 
грубого, необразованного, если даже не 
сказать – дикого. Резонно можно даже 
ожидать противодействия жителей тех 
регионов, куда они будут переселяться. 
Но противодействие, если оно и будет (что 
вовсе не обязательно), возможно только 
со стороны тех, кто с кавказцами знаком 
по газетным публикациям и телерепор-
тажам. Корреспонденты журнала «Даге-
стан» побывали в этом году в 14 разных 
областях страны, где проживают наши 
земляки, и убедились: они безболезненно 
ассимилировались, стали одной из луч-
ших частей местного населения. 

 эКономиКа 
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По мнению некоторых экс-
пертов, самым динамично 
развивающимся бизнесом в 
Дагестане сегодня является 

мебельный. И хотя объемы производства 
здесь пока еще и не очень велики, четко 
прослеживается тенденция к созданию в 
Дагестане собственной производственной 
базы, что в обозримом будущем позволит 
республике конкурировать с признанны-
ми лидерами в этой области. Справедливо 
ли такое утверждение? 

Да, мебель в Дагестане сегодня произ-
водят многие. Десятки примитивных цехов 
с минимальным набором станков делят 
между собой примерно пятьдесят про-
центов рынка самой дешевой – «малобюд-
жетной» – мебели. Основная их продукция 
– спальни и кухни из ламинированных 
древесно-стружечных плит. Об этих про-
изводствах мало кто знает, поскольку их 
организаторы работают больше в «тени», 
налогов многие не платят, а свои изделия 
продают под чужими брендами. Практиче-
ски все они имеют свои торговые точки на 
мебельных рынках республики, где и реа-
лизуют производимую продукцию. Еще 
один сегмент мебельного рынка республи-
ки – представители крупных российских 
фирм, которые формируют пакет заказов, 
отправляют его на головное предприятие, 
а после получения комплектующих соби-

рают из них мебель. Основная их специа-
лизация – кухни. Самые продвинутые из 
них могут выпускать простейшие образцы 
мебели самостоятельно. Ежегодно растет 
в республике и количество фирм, зани-
мающихся изготовлением шкафов-купе и 
встроенной мебели. 

Начало появляться и все больше офици-
альных фирм, занимающихся изготовле-
нием достаточно качественной корпусной 
мебели. Правда, малые объемы производ-
ства и отсутствие серьезной технической 
базы пока не позволяют говорить о них как 
о серьезных игроках на этом рынке, но тен-
денция к созданию собственного произ-
водственного потенциала в Дагестане на-
лицо. уже сегодня представители среднего 
класса могут заказать корпусную мебель в 
таких фирмах, как «Барс», Альда», «Виста», 
«Мистер Холл», «Турали-мебель», «Контур», 
«Троя». Бесспорным же лидером здесь яв-
ляется кизилюртовская мебельная фабри-
ка «Шанс-МК1». Техническая оснащенность 
этого предприятия и постоянно растущие 
объемы производства без всяких натяжек 
позволяют говорить о нем как о серьезном 
производителе мебели не только в Дагеста-
не, но и на Северном Кавказе. По существу, 
это практически единственное производ-
ство в Дагестане, способное самостоятель-
но с «нуля» выпускать несколько десятков 
образцов оригинальной мебели. Вот что 

MADE IN ÊÈÇÈËÞÐÒ
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рассказывает ее генеральный ди-
ректор Халипа ХАЛИПАЕВ.

– Что побудило вас заняться 
производством именно мебели?

– Это получилось случайно, ни-
кто в моем роду раньше изготов-
лением мебели не занимался. Да 
и знакомых мебельщиков у меня 
не было. Все началось с торгов-
ли: с началом перестройки я, как 
и многие дагестанцы, торговал всем, чем 
только можно. Возил в республику зер-
но, ранние фрукты и овощи, в общем, как 
говорят, «крутился». И мечтал о стабиль-
ном бизнесе, который обеспечил бы мне 
постоянный источник существования. В 
какой-то момент я обратил внимание, что 
в Кизилюрте нет мебельных магазинов, и 
решил открыть свой. Снял помещение и 
начал возить мебель. В основном из Став-
рополя и Краснодара. В Краснодарском 
крае, кстати, основная масса мебели вы-
пускается на мелких предприятиях, есть 
села, где практически в каждом втором 
дворе действует примитивный мебельный 
цех. управляют ими, как правило, армяне. 
Эксклюзивом здесь и не пахнет, на поток 
поставлено производство самой дешевой 
и примитивной мебели. Как раз такой, что 
наиболее востребована в небогатом Даге-
стане. Поэтому наши КАМАЗы в таких селах 
практически прописаны. Иной раз мне сут-
ками приходилось ждать, пока подойдет 
моя очередь на погрузку. Как-то я застрял 
в одном из краснодарских «мебельных» 
сел на трое суток. К исходу второго дня я 
от безделья начал изучать работу местных 
цехов. И понял, что ничего сложного здесь 
нет: при наличии скромного набора само-
го примитивного оборудования подобное 
производство вполне можно организовать 
и в родном Кизилюрте. 

По натуре я человек дела. Не стал ни-
чего откладывать в долгий ящик и прямо 
на месте закупил все необходимое для 
организации собственного мебельного 
производства. Приехал в Кизилюрт, на-
шел людей, которые имели хоть какое-то 
представление о деревообработке, и в 
2001 году начал выпускать два вида спа-
лен. Самые простые – из ламинированно-
го ДСП. По качеству они ничем не уступали 

изделиям краснодарцев, цену же 
я назначил раза в полтора ниже 
(высокая цена на мебель – это, 
как правило, результат ажиотаж-
ного спроса на нее и сговора про-
изводителей и торговцев). Но, 
несмотря на достаточно высокое 
качество и низкую цену, пона-
чалу моя продукция «не пошла». 
Как только владельцы магазинов 

узнавали, что мебель «местная», изготов-
лена в Кизилюрте, они прекращали пере-
говоры, отказываясь даже взглянуть на 
мои спальни. 

Промучившись так достаточно долго, 
в очередном магазине (это был мебель-
ный салон в Хасавюрте) я сказал владель-
цу, что хочу выставить у него краснодар-
скую мебель. Через пару дней он звонит: 
«Все четыре комплекта спален ушли, если 
есть, вези еще». Отвез десять комплектов, 
через четыре дня звонок: «Еще». Так и по-
шло. Примерно месяца через два я при-
гласил владельца этого салона в кафе на 
чашку чая. Поговорили на общие темы, 
а потом я спрашиваю: «Нравится вам ме-
бель?» – «Нравится, – отвечает он, – уходит 
хорошо». – «А имеет ли для вас значение, 
где эта мебель сделана?» – «А разве она 
не краснодарская?» – «Нет», – говорю, и 
все ему рассказываю. И про свое произ-
водство, и про то, что пошел на хитрость 
потому, что никто не хотел брать на реа-
лизацию мебель из Кизилюрта. В итоге мы 
договорились о сотрудничестве, которое 
продолжается по сей день. Со временем я 
сумел наладить сотрудничество и с други-
ми владельцами магазинов, и за несколь-
ко лет превратился в самого крупного про-
изводителя дешевой мебели в Дагестане.

– А когда было принято решение сдать 
в утиль примитивное оборудование и от-
крыть в Кизилюрте высокотехнологич-
ное производство?

– Фурнитуру для своей мебели я дол-
гие годы закупал на фабрике «Бакаут» в 
Краснодаре. За это время подружился с ее 
директором Сергеем Свирским. В конце 
2005 года он позвонил мне и сообщил, что 
на днях в Краснодаре открывается круп-
ная мебельная выставка. «Ну и что, – гово-
рю я, – зачем она мне. Не повезу же я на 
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нее свою полукустарную мебель». – «Тем-
ный ты человек, – отвечает мне Сергей. – 
Каждая профессиональная выставка – это 
настоящая школа для любого произво-
дителя. Ничего не знаю, через три дня ты 
должен быть в Краснодаре».

Поехал я на эту выставку и понял, что 
живу в каменном веке. Ходил по залам, рас-
крыв рот, и спрашивал, спрашивал, спраши-
вал. К закрытию выставки пришел к одно-
значному выводу: если я достаточно быстро 
не перейду на более высокий уровень про-
изводства, через несколько лет мне не оста-
нется ничего другого, как закрыть свой цех 
и заняться поисками новой работы. В итоге 
я прямо в Краснодаре договорился о закуп-
ке самого современного немецкого обору-
дования для производства мебели. 

Кстати, с тех пор я не пропустил ни 
одной мебельной выставки. Мне было не-
важно, где она проходит – в Белоруссии, 
Германии или Италии, я знал, что потра-
ченные время и деньги в скором време-
ни окупятся сторицей, поскольку лучшей 
школы, чем выставка, для производителя 
не существует. В прошлом году я впервые 
поехал на мебельную выставку не в каче-
стве зрителя, а как полноправный участ-
ник – на всемирной выставке мебели в 
Краснодаре мои изделия соседствовали 
с продукцией самых известных произво-
дителей из Германии, Италии, Турции, Бе-
лоруссии, Китая. И при этом мне не было 
стыдно за мою мебель, бедным родствен-
ником я себя совсем не ощущал.

– А как в Кизилюрте открылась фабри-
ка «Шанс-МК1»?

– В середине 2006 года я начал полу-

чать заказанное оборудование. Большая 
часть его была представлена станками из-
вестнейшей немецкой фирмы HOMAG. Как 
только мои работники освоили их (фирма-
поставщик вместе с оборудованием при-
слала в Кизилюрт и мастера-инструктора), 
я получил возможность производить ме-
бель по современным европейским тех-
нологиям, при полной механизации всех 
процессов – от раскроя материала до по-
краски и упаковки. С дизайном мебели я 
особо заморачиваться не стал – поездил 
по салонам, отобрал самые ходовые об-
разцы, просмотрел кучу каталогов, вы-
брал наиболее перспективные, на мой 
взгляд, гарнитуры, слегка переработал 
все и запустил в производство. Ничего за-
зорного в таком подходе нет, сегодня даже 
самые крупные мебельные предприятия 
не всегда имеют в штате дизайнеров. По-
всеместной стала практика, при которой 
белорусы копируют изделия итальянцев, 
россияне повторяют изделия белорусов, 
ну а китайцы клонируют мебель всех из-
вестных мировых производителей.

Сегодня на нашей фабрике запущено 
в производство 15 видов кухонь, 10 ви-
дов спален, множество шкафов, кроватей, 
мягкой мебели. Продукция наша известна 
не только в Дагестане, но и за его преде-
лами и пользуется неизменным спросом. 
Поначалу, правда, не обошлось без ка-
зусов. Всему виной месторасположение 
моей фабрики. Как только продавцы ме-
бели слышали слово «Кизилюрт», они на-
чинали кривить лица и отказывались при-
нимать мой товар. Особенно тяжело было 
продвигать мою мебель… в Дагестане. 
Почему-то наши торговцы были уверены, 
что в республике качественную мебель 
изготовить невозможно. Я очень пере-
живал по этому поводу, а потом принял 
решение торговать своей мебелью за пре-
делами Дагестана. И дело пошло. Сегодня 
моя мебель успешно продается в Ростове, 
Краснодаре, Ставрополе, ульяновске. За-
метьте, это регионы, где есть серьезное 
мебельное производство с многолетними 
традициями. Это меня особенно радует. 

Сейчас практически все гаишники на 
трассе Ростов-Баку знают о кизилюртов-
ской фабрике «Шанс-МК1». А раньше везут 
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мои ребята мебель в тот же Краснодар, 
и милиционеры на постах интересуют-
ся: «Это что, возврат?». Представить, что 
какая-то фабрика из провинциального да-
гестанского городка отгружает свою про-
дукцию в мебельные центры Юга России, 
для них было невозможно.

– За счет чего же удалось найти свою 
нишу на очень плотном мебельном 
рынке?

– За счет соотношения цены и качества. 
При практически одинаковом качестве 
цену я держу раза в полтора ниже, чем у 
конкурентов. Что самое смешное: в Пяти-
горске есть большой магазин «Мир мебе-
ли», с которым мы постоянно работаем. 
Так хозяин магазина, смеясь, рассказыва-
ет, что больше половины моей мебели по-
купают дагестанцы. Наценка на стоимость 
товара в магазине не маленькая, процен-
тов 30-40, но это никого не отпугивает. 
Покупатели-дагестанцы уверены, что по-
купают ставропольскую мебель, причем 
покупают дешево – даже с магазинной на-
ценкой мои спальни и кухни стоят ниже, 
чем продукция конкурентов. 

Да, люди есть очень своеобразные. 
Признаться, что в их доме стоит кизи-
люртовская мебель для них стыдно. Ког-
да им предлагают качественный товар за 
маленькую цену, они отказываются его 
покупать, опасаясь подвоха. В августе в 
Махачкале проходила выставка мебели. 
Одной посетительнице так понравилась 
моя кухня, что она пожелала ее тут же ку-
пить. Интересуется ценой. Я говорю: «А вы 
как думаете, сколько она стоит?». – «Тысяч 
сто», – отвечает. – «Немного ошиблись, – 
говорю я, – ее цена 25 тысяч». Женщина, 
которая уже достала из сумочки портмоне 
с деньгами, вздрагивает, поворачивается 
и уходит. Я догоняю ее и спрашиваю: «Из-
вините, пожалуйста, вам кухня понрави-
лась?» – «Понравилась». – «Почему же вы 
уходите?» – «Слишком маленькая цена. 
А дешево – это значит плохо. Наверняка 
есть какой-то подвох». Такие вот дела. 

– С учетом такого менталитета не воз-
никает ли желания параллельно нала-
дить производство более дорогой про-
дукции?

– Честно говоря, ближайшую задачу для 

себя я сегодня формулирую несколько ина-
че. По-прежнему буду ориентироваться на 
средний класс, но при этом параллельно с 
дешевой мебелью начну выпускать и бо-
лее дорогую. Не за счет ценовых накруток, 
а за счет повышения качества, внедрения 
новых технологий производства. В част-
ности, я заказал в Италии современную 
линию по производству гнутых фасадов, 
месяца через два мне ее доставят. Это 
позволит мне существенно расширить 
модельный ряд, обойти конкурентов. Се-
годня ни на одной фабрике в Краснодаре 
нет такого оборудования, как у меня. В 
Ставрополе всего два предприятия могут 
на равных конкурировать со мной в этом 
деле. После запуска новой линии я резко 
уйду вперед и им придется меня догонять, 
чтобы не потерять место на рынке.

– Потом кто-то из них закупит более 
современную линию, и тогда догонять 
придется уже вам….

– Конечно. В этом и заключается суть 
любого бизнеса. Не хочешь отстать и 
остаться на обочине – следи за рынком, 
улавливай все новые тенденции и старай-
ся хотя бы на шаг опережать конкурентов. 
Пока это у меня получается. Постарею, по-
теряю хватку, на смену мне придут дети. 
Старший сын Рамазан уже сегодня может 
работать на всех станках, успешно ведет 
переговоры, нередко подменяет продав-
цов в торговом зале. уверен, из него вы-
растет хороший руководитель, которому 
не страшно оставить свое дело. 

Беседовал 
Андрей МЕЛАМЕДОВ
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Гимринский автодорожный тон-
нель – одно из немногих в Да-
гестане сооружений, которыми 
наши потомки будут гордиться 

на протяжении многих веков. 
Во-первых, он крупнейший на постсо-

ветском пространстве – длина 4304 ме-
тра, высота 5 метров, ширина проездной 
части 7 метров. Параллельно тоннелю 
проложена дренажно-вентиляционная 
штольня, которая соединена с основным 
тоннелем эксплуатационными и вентиля-
ционными обоймами, расположенными 
через каждые триста метров. 

Во-вторых, это сооружение уникально 
по климатическим и геологическим усло-
виям – тоннель пробит в толще известня-
ков, песчаников и других горных пород 
на глубине около 900 метров от поверх-
ности земли. Работы велись и ведутся в 
сложных условиях высокого обводнения 
вмещающего массива и тектонического 
разлома пластов. 

В-третьих, тоннель более чем вдвое 
сокращает путь в горы (в девять админи-
стративных районов) и обещает народ-

Джамалудин ДЖАМБуЛАЕВ

×ÓÄÎ ÃÈÌÐÈÍÑÊÎÃÎ ÒÎÍÍÅËß
ному хозяйству республики колоссаль-
ную отдачу за счет сокращения времени 
в пути, снижения уровня износа транс-
портных средств, экономии горюче-
смазочных материалов. 

Появлению нового чуда – Гимринско-
го тоннеля – поспособствовали прежде 
дорожников гидростроители, с подачи 
которых при строительстве Ирганайской 
ГЭС и началось сооружения тоннеля.

Возникшая для перевозки технологи-
ческих грузов ГЭС «дыра» в Гимринском 
хребте была поначалу не вполне обустро-
ена, но в течение десятилетия, не соблю-
дая запрет на проезд по тоннелю, густым 
потоком перемещались по нему грузы 
и пассажиры. К чести гидростроителей, 
они не прекращали работу по обустрой-
ству тоннеля, но вели ее таким образом, 
чтобы не мешать дорожному движению. 

Но потом дорожники заявили, что не 
могут оперативно и качественно отре-
ставрировать Гимринский тоннель, пока 
по нему продолжают ездить. Население 
горных районов республики болезненно 
восприняло закрытие тоннеля. Поэтому 
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Гимринскому тоннелю нельзя стать дол-
гостроем. И такие шаги предпринимают-
ся властями. 

Вообще-то, правильнее, видимо, го-
ворить не о строительстве тоннеля – его 
давным-давно построили, а о приведе-
нии тоннеля в соответствие с автодо-
рожными нормами. Эту работу в течение 
ряда лет выполняет ООО «Дорстройхол-
динг», генеральным директором которо-
го является Рамазан Кушиев, а главным 
инженером – Алейдар Бабаев. Как ска-
зал инженер-куратор от Гу «Дагестанав-
тодор» на этой стройке Магомед Зари-
пилов, это профессионалы, инженеры с 
большой буквы, а принимать оригиналь-
ные инженерные решения на этой строй-
ке им приходится каждый день. 

Тоннель, как рассказал первый заме-
ститель начальника Гу «Дагестанавто-
дор» Насирулла Джафаров, хотели было 
сдать в эксплуатацию после монтажа 
системы освещения и оповещения о по-
жарной безопасности. Но по замечаниям 
Госэкспертизы России проектно-сметная 
документация была откорректирована. 
Потребовалось принятие новых мер, 
направленных на повышение безопас-
ности. Они включают и усиление ранее 
выполненной бетонной отделки на 1900 
метрах основного тоннеля, устройство 
железобетонного лотка на всем его про-
тяжении и т.д. Потому работы в тоннеле 
не свернулись, а развернулись еще более 
масштабно. 

В нем сегодня стоит полутьма, которую 
создает дым, смешанный с пылью. Мощ-
ные гидромолоты разбивают на крошеч-

ные кусочки бетон отделки, выполненной 
гидростроителями задолго до передачи 
объекта дорожникам. На тех участках, где 
эта работа завершена, уже успели заново 
смонтировать металлические армосетки 
для повторного бетонирования свода и 
основания проезжей части. Словом, весь 
тоннель превращается в одну сплошную 
железобетонную трубу, по дну которой 
будут ездить автомашины. 

До этого, когда в течение нескольких 
лет ездили по тоннелю, легко было заме-
тить, что в него проникала вода, местами 
– целыми ручьями. Теперь воды стало 
заметно меньше. Потому что несколько 
бригад постоянно работают и в тоннеле, и 
в проходящей параллельно штольне над 
решением проблемы, как говорят строи-
тели, водоподавления. Это и меры по 
снятию гидростатического давления на 
свод за счет дренажной системы дерива-
ционного тоннеля, и ликвидация трещин 
при ремонте бетона отделки, и введение 
понижающих водопроницаемость доба-
вок в состав бетона, и гидроизоляция с 
помощью специальных смол. 

Другая часть проблемы – укрепи-
тельная цементация. В своде и стенах 
тоннеля бурят скважины, в которые 
под большим давлением нагнетают 
цементно-бетонный раствор. Тем самым 
на всем протяжении тоннеля в породы 
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над сводом во все трещины он поступает 
и твердеет. Не менее интенсивно ведется 
работа и в дренажно-вентиляционной 
штольне. На значительном участке завер-
шена железобетонная отделка свода, на 
других приступили к бетонным работам, 
на третьих – монтируется армосетка, по 
всей длине прокладывается дренажная 
труба с колодцами, в которые собирается 
проникающая вовнутрь тоннеля вода. 

Основные требования, предъявляе-
мые к инженерам и рабочим, здесь чаще 
касаются не объемов работы, а качества. 
Так и должно быть на объекте, должном 
служить людям в течение веков. Повезло 
тоннелю и в том, что здесь собраны луч-
шие из лучших специалистов, строивших 
Миатлинскую, Чиркейскую, Ирганайскую 
гидростанции. По двухсменной вахтовой 
системе здесь работает около девятисот 
рабочих и служащих ООО «Дорстройхол-
динг» и дюжины субподрядных органи-
заций. О масштабности работ говорит то, 
что суточная потребность стройки в це-
менте измеряется количеством вагонов. 
Технические задачи порой столь сложны, 
что работающим, например, на укрепи-
тельной цементации Каримуле Абдул-
кадырову и умалату Омарову требуются 
знания на уровне инженера. 

– В одном сечении по периметру по-
очередно бурим 12 скважин глубиной по 
пять метров, – говорят они. – После этого 
их промывают и инженеры проверяют 

удельное водопоглощение. Подбирается 
состав цементного раствора и начинаем 
цементацию. 

На высоком качественном уровне вы-
полняет работу по монтажу армокарка-
сов сводовой части штольни бригада Ра-
мазана Тучалаева. То же можно сказать о 
бригаде Абдулкерима Нарчаева, которая 
занята бурением восходящих дренажных 
скважин. условия труда и быта на строй-
ке созданы примерные, вне зависимости 
от того, кто – инженер, а кто – рабочий. В 
городке строителей каждого ждет чистая 
постель, сытное питание, которое, кстати, 
здесь бесплатное. 

В северной части Гимринского тонне-
ля работы практически завершены, если 
не брать в расчет электрооборудование, 
противопожарные мероприятия и обу-
стройство полосы движения. Здесь сухо, 
и, выслушивая сообщение коллег о том, 
что нет ни одной точки, по которой про-
никает вода, Насирулла Джафаров удо-
влетворенно улыбается. Фронт работ 
переместился в южную часть тоннеля, 
где людям пока еще приходится работать 
в теплых ватниках и резиновых сапогах. 
Но в жизни всегда так: кто-то должен не-
пременно поработать в таких условиях, 
чтобы тысячам других не пришлось этого 
делать. 

Словом, чудо Гимринского автодорож-
ного тоннеля скоро непременно осуще-
ствится. 

Фото автора. 
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Как-то писатель А. Куприн сказал: «Че-
ловеку не может быть скучно там, где 
он занят делом и где его уважают». Это 
высказывание классика можно отне-

сти и к тем дагестанцам, которые ныне прожива-
ют в Волгограде. 

Больше всего удивило в этом городе, что здесь 
уж очень тихо. После суетной Махачкалы склады-
вается впечатление, что ты оказался в каком-то 
огромном пространстве необыкновенной тиши-
ны. Люди добры и отзывчивы. Вежливо улыбают-
ся друг другу и готовы ответить на любой вопрос. 

Первый дагестанец, с 
кем я встретился в этом 
прославленном городе, – 
полномочный представи-
тель РД в Волгоградской 
области Магомед-Расул 
Хабибович ХАЛАДАЕВ. 
уже через полчаса после 
моего приезда мы сидели 
в его кабинете и беседо-

вали за чашкой крепкого чая. 
– Живем мы здесь дружно, – рассказыва-

ет М-Р. Халадаев. – Самое главное, я считаю, 
надо уметь понимать людей, которые тебя 
окружают. К счастью, такое понимание при-
сутствует у многих наших земляков. Местное 
население хорошо к нам относится. И мы, да-

гестанцы, относимся к ним с большой симпатией. 
Волгоград стал для нас вторым домом. Многие 
здесь родились, живут и работают. Это раньше 
дагестанцы проживали здесь несколько разроз-
ненно. Теперь создана общественная организа-
ция, которая так и называется – «Дагестан». О не-
обходимости ее мы часто говорили при встречах 
с земляками. К сожалению, каких-то конкретных 
действий не происходило. Хотя все понимали – 
надо создавать и официально регистрировать 
нашу общину, ведь в Волгограде и в области про-
живает около 25 тысяч дагестанцев. Многие из 

Джабраил АЛИЕВ

ÂÎËÃÎÃÐÀÄ È ÌÀÕÀ×ÊÀËÀ – 
ÃÎÐÎÄÀ-ÏÎÁÐÀÒÈÌÛ
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них, конечно, ничего не знали друг 
о друге. Это вело к тому, что забыва-
лись свои история, обычаи, культура. 
Если возникали проблемы, то каждый 
пытался их решить самостоятельно. 
Трудно приходилось. Поэтому, в кон-
це концов, я собрал проживавших уже 
многие годы в городе самых уважае-
мых земляков и объявил о немедлен-
ном создании дагестанской общины. 
В итоге подготовили устав, собрали 
необходимую документацию и созва-
ли собрание. А потом – и совет старей-
шин в составе 15-20 человек. Теперь 
все проблемные вопросы решают во 
многом исключительно наши старейшины. 

Халадаев объяснил, какие именно обязанности 
возложены на него как на представителя РД в Вол-
гоградской области. Это осуществление постоян-
ной связи от имени Президента и Правительства 
РД с губернатором, администрацией Волгоград-
ской области и другими государственными орга-
нами; выполнение их отдельных, важных пору-
чений, решение вопросов между регионами на 
взаимовыгодной основе. Представительство РД 
большое внимание уделяет развитию экономиче-
ских, технических, культурных связей между на-
шими регионами. 

Например, для помощи в трудоустройстве 
граждан обоих регионов было заключено соот-
ветствующее соглашение. Было подписано и со-
глашение о постоянном торгово-экономическом 
сотрудничестве, и Махачкала с Волгоградом стали 
городами-побратимами. Эта дружба продолжает-
ся на протяжении уже более 12 лет. И Кизлярским 

и Котельниковским райо-
нами республики и области 
тоже был заключен свой 
договор о дружбе и сотруд-
ничестве. 

Как не подчеркнуть, что 
сейчас ведется активная 
работа по содействию ма-
лому бизнесу дагестанцев, 
которые успешно реали-
зуют здесь свою продук-
цию. В самых престижных 
супермаркетах Волгограда 
широко представлены да-
гестанские безалкогольные 
напитки и коньячные изде-
лия, разнообразен ассорти-

мент различных соков. Среднемесячный оборот 
продаж этой продукции составляет более 21 мил-
лиона рублей. А из Волгоградской области в нашу 
республику поставляются горюче-смазочные 
материалы, успешно развивается сотрудниче-
ство с крупнейшей в Поволжье компанией ООО 
«Лукойл-Нижневолжск-нефтепродукт». Немало-
важный факт: по инициативе дагестанского пра-
вительства запланировано открытие воздушного 
сообщения между Махачкалой и Волгоградом. 

Симптоматично, что каждый год дагестанцы 
здесь празднуют день 20 января, ведь в этом ме-
сяце в 1921 году была образована наша респуб-
лика. «Раньше, – говорит Халадаев, – собирались 
как-то сами, пели, плясали. получалось это не-
сколько хаотично. Теперь наши праздники про-
ходят на официальном уровне. Недавно прошли 
мероприятия на такие темы: «Мы – россияне», 
«Мы и Россия». На торжествах присутствовали 
мэр Волгограда Роман Георгиевич Гребенников 
и глава администрации Волгоградской области 
Анатолий Григорьевич Бровко. Хочу выразить 
им благодарность, что они уделяют дагестанцам 
внимание, присутствуют на наших мероприяти-
ях, содействуют проведению концертных высту-
плений… 

полКовниК 
медицинсКой службы

Немало в Волгограде даге-
станцев, пользующихся огром-
ным авторитетом. Обо всех не 
расскажешь, но некоторых на-
звать хотелось бы. Среди них 
полковник медицинской служ-
бы Даниял Алиханович КАПЛА-
нОВ. Несмотря на приличный 
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возраст, он и ныне продолжает работать в ко-
миссии по делам молодежи. Как рассказывает 
полковник, он всегда мечтал быть хирургом. 
Но никак не думал, что придется стать именно 
военным врачом. После завершения учебы 
он врачом с 1961 по 1992 годы носил погоны, 
окончил также в Ленинграде Академию Гене-
рального штаба. 

– Последнее место моей работы как 
офицера-врача – Волгоградский медицин-
ский институт, – объясняет Даниял Али-
ханович. – В 1992 году уволился в запас 
и меня пригласили в областной военный 
комиссариат, попросили создать при нем 
военно-врачебную комиссию. Это навело 
на мысль, что надо охранять права юноши-
призывника. Я видел, как по 500-600 чело-
век покидали армию по состоянию здоровья. 
Много раньше призывали в армию больных. 
Поэтому впервые в России создал еще и так на-
зываемую конфликтную комиссию. В Волгограде 
она работает весьма успешно. Если сейчас и воз-
вращают по болезни из армии, то уже не более 
7-8 человек. уже без малого 17 лет возглавляю ее. 
Признаться, немного устал, но не хотят отпускать. 
Знаю всех земляков, кто входит в общественную 
организацию «Дагестан». Горжусь ими. Среди них 
нет плохих людей. Недавно глава областной ад-
министрации Анатолий Бровко сказал: «Вот такие 
люди нам нужны. Побольше бы вас было». 

преподаватель вЗФэи

Аббревиатура ВЗФЭИ озна-
чает – Всероссийский заочный 
финансово-экономический ин-
ститут. В этом высшем учебном 
заведении Волгограда работает 
наш земляк, профессор кафедры 
финансового менеджмента, док-
тор экономических наук Тажиб 

Гаджимагомедович ТАжИБОВ. Окончив Львов-
ский торгово-экономический институт, он какое-
то время работал в Дагпотребсоюзе, затем учился 
в Москве в аспирантуре, а после защиты диссерта-
ции попал по распределению в Волгоград. Когда в 
1999 году был создан совет дагестанских старей-
шин, Тажиб Тажибов был избран в его состав од-
ним из первых. 

– Работы достаточно, – констатирует Тажиб 
Гаджимагомедович. – у меня много аспирантов, 
среди них есть и наши дагестанцы. В них ощуща-

ется большой потенциал, и есть огромное рвение 
к учебе. И в Совете старейшин хлопот хватает. 
Есть существенная проблема в Волгоградской об-
ласти – нехватка земли. Сюда трудоустраиваться 
приезжает немало дагестанцев, закупают забро-
шенные участки, благоустраивают, приобретают 
скотину, которая забредает иногда на соседние 
посевы, где местное население выращивает ово-
щи. Возникают споры, которые приходится не-
редко решать. Раньше конфликтные ситуации 
возникали чаще. Сейчас – гораздо меньше, но все 
же они имеют место быть. Надеемся, что скоро с 
помощью главы области этот вопрос будет отре-
гулирован... 

А знаете, чем увлекается Тажиб Гаджимагоме-
дович в свободное время? Чтением стихов. Знает 
наизусть немало произведений русских класси-
ков. Каждый год восьмого сентября – в день рож-
дения нашего поэта Расула Гамзатова – устраи-
ваются литературные вечера. Собирается много 
народу, и местные жители приходят. Тажиб Тажи-
бов принимает в них самое деятельное участие. 
Читаются стихи не только Расула Гамзатова, но 
и Кайсына Кулиева, Мустая Карима, Александра 
Твардовского – тех, кто дружил при жизни с Расу-
лом Гамзатовичем. Кстати, библиотека им. Горь-
кого была построена и стала функционировать в 
Волгограде при непосредственной помощи само-
го Расула Гамзатова. 

представитель 
гаЗеты «ассалам»

Есть в Волгоградской области небольшой го-
род Волжский. Председателем общественной ор-
ганизации «Дагестан» в нем является Рашидхан 
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Шарапутдинович ЗАБИТОВ. 
Но не только, он еще и пред-
ставитель газеты «Ассалам» 
при Духовном управлении 
общества «Дагестан» в Вол-
гоградской области. Занима-
ется распространением га-
зеты  среди земляков. На ее 
страницах постоянно публи-
куются материалы, которые 
объясняют людям простым, 
доходчивым языком суще-
ствующие проблемы. Газету 
читает не только дагестан-
ская диаспора, интересуют-
ся ею и местные жители. 

– Они с большим одобре-
нием относятся к тому, что мы распространяем 
газету среди своих земляков, – рассказывает Ра-
шидхан Забитов. – Нередко и сами читают. Иногда 
просят внести какие-то коррективы. Мы поже-
лания стараемся учитывать. В скором времени, 
надеемся, будет у нас построена и мечеть тоже. 
Пока есть две-три небольшие комнаты, где люди 
совершают намаз. Наша молодежь здесь учится 
в основном в медицинском колледже и гумани-
тарном институте. Есть также немало дагестан-
цев, которые приезжают в наши края, чтобы за-
ниматься посевами. Чаще всего выращивают для 
продажи арбузы. Выращиванием занимаются в 
основном в Средне-Ахтубинском, Быковском и 
Николаевском районах.

Дагестанцы, проживающие в Волжском, осо-
бенно гордятся своим земляком Магомедом Рама-
зановым. Он здесь работает начальником службы 
судебных приставов. Если у дагестанцев возника-
ют проблемы, то он очень энергично помогает их 
решать. Вообще, общество «Дагестан» старается 
любую проблему решать коллегиально. Недоразу-
мений с местными жителями не происходит, пото-
му что отношения строятся на взаимном доверии. 

мастер Каратэ

Я был немало удивлен, когда меня познако-
мили с очень молодым человеком и сказали, что 
он чемпион Европы и является старшим трене-
ром по каратэ в Волгоградской области. Парень 

представился: Шамиль АШуРуЛАЕВ. И рас-
сказал, что живет в Волгограде с 1997 года. 
Приехал сюда, еще будучи школьником. 
Приехал из Каспийска. Первым его трене-
ром был прославленный каратист Муртуз 
Алиев. участвовал Шамиль во многих пре-
стижных спортивных соревнованиях, был 
чемпионом России в 2005 году. А в следую-
щем году занимал неизменно первые места 
– в чемпионате Европы в Венеции и в турни-
ре Бельгии. 

– у меня занимается сейчас около 120 де-
тей. Все отличные спортсмены, – не без гор-
дости говорит Шамиль. – уже есть чемпионы 
и призеры России и первенств Европы. Наде-
юсь, что и чемпионов мира смогу воспитать. 

Как не назвать еще замечательных спорт-
сменов, которые блестяще проявили себя 
на волгоградской земле. Это победитель 
всероссийского турнира по рукопашному 
бою Насрула Гусейнов, чемпион России по 
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вольной борьбе Нариман Шахбанов. Призер Куб-
ка мира и чемпион мира среди профессионалов 
по кик-боксингу Ризван Исаев. Все они весьма ав-
торитетны в Волгограде. 

«ритмы КавКаЗа»

Работает в Волгограде и дагестанский ансамбль 
«Ритмы Кавказа». Художественным руководите-
лем танцевального коллектива является Зарема 
АШуРуЛАЕВА, супруга тренера по каратэ Шамиля 
Ашурулаева. Познакомились и поженились они в 
Волгограде. 

– Нам с мужем очень уютно в этом городе, – го-
ворит Зарема. – у Шамиля свой путь, и мне всегда 
хотелось заниматься творчеством. Поначалу каза-
лось, что танцы для меня просто хобби. Но после 
окончания института поняла, что это мое призва-
ние. Теперь вот есть свой ансамбль. Нам не прихо-
дится сегодня приглашать из Дагестана артистов, 
как несколько лет назад поступали. Спасибо полно-
мочному представителю нашей республики Хала-
даеву, он энергично содействовал в организации 
нашего коллектива. Поддержал нас и мэр Волго-
града Роман Гребенников, очень чуткий человек.

Наш ансамбль, – продолжает она, – выступает 
не только в Волгограде, гастролируем и по другим 
городам. Может, и в Махачкалу скоро приедем. 
Вообще, представительство нашей республики и 
общественная организация «Дагестан» большое 
внимание уделяют молодежи. Проводят различно-
го рода соревнования. Из студентов-дагестанцев 
была сформирована команда КВН, которая стала 
чемпионом Волгоградской области. Наш ансамбль 
с ними немало поездил по соседним регионам. Ко-
стюмы для артистов иногда заказываем, а иногда 
и сами шьем. Есть в ансамбле и русские девушки. 
Их родные и близкие тоже поддерживают нас, чем 

могут. Обязательно приходят на все наши высту-
пления. В общем, живем полноценной, интересной 
жизнью. Приезжайте почаще к нам в гости… 

владимир васильевич

Хочется поведать и о та-
ком замечательном челове-
ке, как Владимир Василье-
вич. Он хоть и пенсионер, но 
отдыхать не торопится. Рабо-
тает швейцаром в гостинице 
«Волгоград». Примечателен 
тем, что является большим 
другом дагестанцев. В пер-
вые дни был со мной, как 
и со всеми постояльцами, 
педантично вежлив. Но когда узнал, что я даге-
станец, то очень обрадовался этому факту, стал 
объяснять:

– Служил я в армии с вашими земляками. Пре-
красные были ребята. Если дружили, так уж до 
конца. Никогда не предавали. Как-то на учениях 
пробирались мы по болотистым местам. И вдруг 
засосало меня в трясине. А рядом был дагестанец. 
Помню, звали его Идрис. Так он приложил все уси-
лия, чтобы вытащить меня из болота. Другие как 
бы вроде и не заметили меня. А он нет. Полез в 
трясину. Такие вот были дела… 

От слов этого человека на душе стало очень 
тепло. 

уезжать из Волгограда, было немного жаль. 
Времени вроде прошло всего ничего, а вот ведь 
привык. Тем более что наши земляки на волго-
градской земле живут созидательным трудом, 
интересной насыщенной жизнью…

 посланцы республиКи 



22

 веяние времени 

Если судить о состоянии совре-
менного дагестанского изо-
бразительного искусства и 
художественного рынка по ко-

личеству активно работающих художни-
ков, открывшихся за последние два года 
выставочных площадок, реализованных 
крупных арт-проектов, то можно только 
порадоваться. Процесс, как говорится, 
идет. Причем семимильными шагами и в 
нужном направлении. 

И хотя государственные институты в 
этой сфере пока еще отстают и тенденции 
определяют «частники», нельзя не заме-
тить, что госсектор – пусть крайне мед-
ленно, со скрипом – перестраивается, 
учится работать по-новому. Более того, 
здесь тоже появляются новые игроки, 
что радует. 

Так, пока еще мало кто знает, но в Ма-
хачкале уже год существует Музей этно-
графии. Созрели, наконец, чиновники до 
мысли, что такое количество произведе-
ний искусства, исторических документов, 
личных вещей выдающихся сынов отече-
ства, археологических находок, костюмов, 
ковров, предметов быта и интерьера, ше-
девров декоративно-прикладного искус-
ства, перемешанных с экспонатами, коим 
место скорее в биологическом музее, 
держать в фондах одного Дагестанского 

Влада БЕСАРАБ

ÀÐÒ-ÐÛÍÎ×ÍÛÅ ÎÒÍÎØÅÍÈß – 
ÑÅÃÎÄÍß

Государственного Объединенного музея 
истории и архитектуры нецелесообразно 
и попросту губительно. Теперь все, что так 
или иначе относится к истории народов 
Дагестана, будет представлено в новом 
музее, которому отведено бывшее здание 
библиотеки им. Пушкина, что по пр. Гам-
затова (ул. Ленина) в Махачкале. Сейчас 
там полным ходом идет ремонт. Штат со-
трудников практически укомплектован. В 
основном это профессионалы, уже имею-
щие опыт работы в музейной сфере. 

Осенью 2007 года в дагестанской сто-
лице открылся Музей истории Махачка-
лы. Он активно использует современные 
формы организации выставок, задейство-
вал технические средства и в буквальном 
смысле раздвигает музейные стены, пре-
вращая в выставочное пространство сам 
город (свои видео-проекты музей демон-
стрирует на светодиодных экранах горо-
да), превращая таким образом зрителей 
из сторонних наблюдателей в потреби-
телей уже готового продукта («вот мы 
тут подготовили выставку – а ваше дело 
прийти любоваться»), в соучастников, со-
организаторов процесса. 

Музей истории Махачкалы – первый в 
республике государственный музей, где 
нашлось место инсталляциям (да, в Музее 
изобразительных искусств их выставляли 
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и раньше, но только выставляли, исполь-
зовали как произведения определенных 
авторов, а не способ подачи выставоч-
ного материала), видео-арту, коллажам и 
другим современным формам. Здесь же 
впервые в музейных стенах стали про-
водить открытые семинары («Городские 
чтения») по истории города и истории го-
родской культуры, опять-таки вовлекая 
зрителей в дискуссию, предоставляя им 
возможность быть активными, выражать 
и отстаивать свою позицию.

К сожалению, более года бездействует 
Выставочный зал Союза художников РД. 
Виной тому пожар, вспыхнувший во вре-
мя проведения ремонтных работ весной 
прошлого года. Повезло, что огонь успел 
уничтожить немного, здание не обруши-
лось, хотя средства на восстановление, 
конечно, потребовались большие. Но 
они в республиканском бюджете все-
таки нашлись. Получилось, что нет худа 
без добра: думали ограничиться косме-
тическим ремонтом, а в итоге пришлось 
заняться капитальным. Все работы обе-
щают закончить еще в этом году. Новый 
зал будет лучше освещен, экспозицион-
ная площадь увеличится и вообще станет 
более пригодной для демонстрации со-
временного искусства. 

Хороший пример объединения част-
ной или общественной инициативы 
(Дагестанский филиал Российского фон-
да культуры) с государственными воз-
можностями (Гу «Президент-комплекс», 
управделами Президента РД) являет со-
бой галерея «Во-Арт», расположившаяся в 
здании «Президент-комплекса» (бывший 
Республиканский центр культуры). Вкусы 
кураторов «Во-Арта» столь же консерва-
тивны, сколь и непредсказуемы, поэтому 
выставки классиков дагестанского изо-
бразительного искусства, в том числе та-
ких незаслуженно забытых, как братья 
Сунгуровы, чередуются здесь со смотрами 
студенческих работ. Хотя… может, оно и 
правильно, ведь и студентам нужно где-то 
выставляться, и дизайнерам демонстри-
ровать свои проекты. И хотя восторжен-
ные отзывы в прессе о проектах «Во-Арта» 
чередовались с жесточайшей критикой, 
а недомолвки между руководителями от-

ражались на работе не лучшим образом, 
за два с половиной года своего существо-
вания галерея заработала имя, привлекла 
публику и даже умудрилась заявить о себе 
за пределами Дагестана конкурсной фото-
выставкой «Российский Кавказ – дорогой 
перемен». Она проходила в рамках проек-
та Фонда социального развития и охраны 
здоровья «ФОКуС-МЕДИА» и Комиссии по 
межнациональным отношениям и сво-
боде совести Общественной Палаты РФ. 
В «Во-Арте» даже попытались проводить 
аукционы произведений современных 
авторов. В 90-е аукционы у нас проводи-
лись, но с той поры много воды утекло, из-
менились и покупатели, и продавцы. 

Кстати о продавцах. Вместе с распадом 
СССР рухнула и отлаженная система заку-
пок, заказов, подрядов. А ведь картины – 
товар специфический, их на базар прода-
вать не понесешь. Да и кому их продавать 
тоже стало не совсем понятно, ведь в со-
ветские времена основным покупателем 
произведений искусства было государ-
ство. Понадобились годы, чтобы в стране 
сформировался новый арт-рынок, на сме-
ну госкомиссиям по приемке и худсоветам 
пришли галеристы и кураторы, выросло 
новое поколение не только художников, 
но и потребителей искусства, для которых 
основным критерием в выборе картины 
стали не только цвет и размер (чтоб с ме-
белью гармонировала и в простенок меж-
ду кухней и ватерклозетом помещалась), 
но и ее художественная ценность. 

В этом отношении Дагестан разви-
вается вместе со всей страной. Некото-
рые художники быстро перестроились 
и вместо вождей пролетариата стали 
малевать портреты представителей но-
вой элиты, кто-то занялся традицион-
ным декоративно-прикладным искус-
ством (благо, в Дагестане на него всегда 
есть устойчивый спрос), кто-то, наконец, 
вздохнул свободно и стал работать так, 
как чувствует только он, уже ничто не за-
прещалось, а кто-то ушел в сценографию, 
кто-то в дизайн… Те имена, виды, жанры 
изобразительного искусства, которые мы 
имеем сегодня и которые определяют 
тенденции, – сформировались тогда, во 
второй половине 90-х – в начале нулевых. 
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Тогда же появились первые дагестанские 
коллекционеры и те, кто помогал им эти 
коллекции формировать, и, наконец, была 
открыта первая частная галерея современ-
ного искусства – «Первая галерея», по сей 
день единственная на Северном Кавказе. 

Собственно, «Первая» и научила всех 
(художников, искусствоведов, журнали-
стов и даже музейщиков) работать по-
новому, то есть так, как давно уже работает 
весь мир. Здесь впервые стали проводить 
перформансы и фотовыставки, выстав-
лять произведения художников из Цен-
тральной России у нас и дагестанских – у 
них. Помимо выставочной деятельности, 
галерея активно занимается и просвети-
тельской: не считая каталогов и буклетов, 
изданы два тома энциклопедии «Худож-
ники Дагестана», альбом «Культурный 
портрет», сборники искусствоведческих 
статей. Все издания бесплатно распро-
страняются по библиотекам, учебным 
заведениям и учреждениям культуры. 
На открытых лекциях в «Первой» высту-
пают лучшие историки, искусствоведы, 
археологи. Став участником крупнейшей 
из проходящих в России международных 
выставок-ярмарок современного искус-
ства «Арт-Москва», «Первая галерея» вы-
вела современное дагестанское искус-
ство на всероссийский и международный 

уровень. Отдельные наши 
авторы теперь входят в 
число художников самых 
крупных и авторитетных 
московских галерей. 

В январе этого года 
«Первая галерея» из ман-
сарды на улице Буйнак-
ского в Махачкале, кото-
рую за 11 лет обустроила, 
обжила, сделала почти 
культовым местом, пере-
ехала в Каспийск. Там Да-
гестанский филиал ОАО 
«Русгидро» предоставил 
«Первой» роскошное по-
мещение в своем новом 
офисном здании. Почти 
500 квадратных метров 
выставочной площади в 
двух уровнях, огромные 

окна с видом на море, возможность осу-
ществлять масштабные проекты, причем, 
по несколько одновременно, отдельное 
помещение для фонда, собранного за 
столько лет… 

Сменив место жительства, «Первая» 
не просто не потеряла себя и своего зри-
теля, но четко обозначила начало ново-
го периода в развитии художественного 
процесса. Оно и неудивительно, ведь 
подросло новое поколение авторов, ко-
торые не то что не помнят времен застоя 
и гонений, но и не хотят о них знать. Они 
самоуверенны и самодостаточны, живут 
в контексте мирового изобразительно-
го искусства (спасибо Интернету) и по-
рой успевают заявить о себе за рубежом 
раньше, чем в родном Дагестане. 

Вообще, в художественном мире уже 
давно стало неприлично делить проек-
ты по географическому принципу – на 
«столичные» и «провинциальные». А са-
мые прогрессивные просто сбегают по-
дальше от столичной суеты и тесноты. 
Марат Гельман – один из первых в России 
частных галеристов, едва ли не самая 
крупная акула на российском арт-рынке 
– открыл филиал своей галереи в Перми. 
Новый китайский музей искусства распо-
ложится не в Пекине, а в провинции Сы-
чуань – точнее, в этом регионе появится 
аж десять музеев. Во Владивостоке стро-
ится Центр современного искусства, ана-
логов которому в Москве или Питере нет. 
А Парижский Центр Помпиду открывает 
Центр Помпиду в Меце. 

Переезд «Первой галереи» из столи-
цы республики в тихий, несуетливый Ка-
спийск произошел очень вовремя. Как 
выросшим детям становится однажды 
тесно и душно в родительском доме, так и 
галерея выросла из мансарды на Буйнак-
ского. В новом доме по-новому выстраи-
вается и выставочная политика. Карт-
бланш дается молодым авторам, тем, кто 
готовит только первую, вторую персо-
нальную выставку, кто занят концептуаль-
ным искусством, кто экспериментирует с 
новейшими материалами и находит до-
селе неведомые Дагестану формы пода-
чи своих идей. Больше станет обменных 
выставок, совместных проектов наших и 
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«ненаших» художников. В апреле будуще-
го года состоится «Кавказская бьеннале 
современного искусства». Оговоримся, 
что к бьеннале «Шунудаг», что проходит 
в Кулинском районе Дагестана и является 
детищем мецената Омари Калаева, она не 
имеет отношения. 

«Шунудаг» при всей своей подчеркну-
той нелюбви к современному искусству 
(даже на уровне нефигуративной живо-
писи, не говоря уже о более «непонятных» 
видах актуального искусства) тоже явля-
ется своего рода прорывом. Ведь если 
в республике появляются люди, за счет 
своих личных средств регулярно органи-
зующие (и не где-нибудь в банкетном зале 
Махачкалы, а в горах!) столь масштабное 
мероприятие, учреждающие премии для 
художников, то это радует уже само по 
себе. А когда премии получают талантли-
вые авторы и продаются хорошие работы 
– это еще более замечательно. Если меце-
нат не превратится в барина, окруженно-
го придворными живописцами, клепаю-
щими шедевры, отвечающие барскому 
вкусу, то бьеннале станет по-настоящему 
знаковым явлением – как минимум все-
кавказского масштаба.

Постепенно формируется если не ин-
ститут, то определенный контингент по-
средников между художниками и поку-
пателями. Продавать свои произведения 
напрямую сейчас могут позволить себе 
немногие. А если не брать в расчет ко-
ньюнктурщиков, обладающих хорошим 
административным ресурсом или об-
ширными связями (памятники их работы 
«украсили» наш город за последние пару 
лет) – их и того меньше. Это лишь те, кто 
обладает репутацией «серьезного» ху-
дожника, чьи произведения традиционно 
стоят дорого, кто пишет много и в узна-
ваемой манере. Соответственно, рынок 
развивается в двух направлениях – пейза-
жи с горными орлами и козлами с одной 
стороны, а с другой – высоко ценятся и до-
рого стоят произведения тех, кто работал 
еще в 60-е-70-е-80-е и, невзирая за госза-
казы и указания партии и правительства, 
«гнул свою линию». Циничный принцип 
«хороший художник – мертвый художник» 
работает: наследие этих авторов в общем-

то невелико и работы довольно редко вы-
ставляются на продажу. Причем большей 
частью пока что не наследниками, а теми, 
кто приобрел полотна раньше и по каким-
то причинам решил с ними расстаться. 
Продавая (и перепродавая) сейчас приоб-
ретенное в начале 90-х, можно неплохо по 
местным меркам заработать на разнице в 
цене. Примерно столько же стоят работы 
вышеупомянутых обладателей «серьез-
ной» репутации (их немного, пять, ну, мо-
жет, семь имен), продолжающих творить 
и в наши дни. Разумеется, ранние произ-
ведения ценятся выше. К ним примыкают 
пара-тройка авторов из «молодых да ран-
них» (поколение нулевых), занимающих-
ся актуальным искусством. Но позволить 
себе риск работать с этими «молодыми» 
может разве что «Первая галерея», иные 
же предпочитают держаться классиков. 
Именно такую политику избрала для себя 
открывшаяся в мае галерея «Vagidat».

В отличие от «Первой», изначально не 
ограничивавшей себя ни кругом авторов, 
ни направлением искусства, ни географи-
ей выставок, ни чем-либо еще, «Vagidat» 
позиционирует себя как галерею, принци-
пиально не работающую с начинающими 
художниками и не замахивающуюся на 
проведение масштабных коллективных 
проектов. Только мэтры, только живо-
пись (как вариант – графика, возможно, 
скульптура, но уж никак не арт-объекты 
и уж тем более не фотография), никаких 
провокаций, никаких пародий и стилевых 
имитаций, ничего «анти…». Посмотрим, 
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принесет ли такая избирательность но-
вой галерее зрительский и коммерческий 
успех. 

Что касается второго направления, то 
здесь мы имеем дело с хорошими худож-
никами, способными создавать качествен-
ные и при этом не лишенные оригиналь-
ности произведения, которые вряд ли 
когда-нибудь будут признаны шедеврами, 
но при этом идеально вписывающиеся в 
любой интерьер, и даже достойные иной 
коллекции. Цены здесь на порядок ниже, 
чем в первом сегменте, но зато эти вещи 
доступны представителям среднего клас-
са, покупательская способность которо-
го растет, а вместе с ней воспитывается и 
вкус. Но опять-таки нужно как-то связать 
потенциальных покупателей и продавцов. 
Ведь не все, кто хочет приобрести картину, 
знают художников по именам, могут вый-
ти на интересующего автора напрямую. Да 
и возможность выбора хотелось бы иметь. 
И год назад в Махачкале появился первый 
арт-салон нового формата – «СветоЛель». 

Его хозяева – художники Лель и Свет-
лана Иранпур – собрав в одном салоне 
качественную и недорогую живопись 
(графику) современных авторов (в основ-
ном пейзажи и натюрморты небольшого 
формата), авторское оружие и изделия 
народных промыслов – также штучной 
работы, ковры, изготовленные по тра-

диционным технологиям (натуральные 
нити, натуральные красители, традици-
онный орнамент), расписанный вручную 
фарфор и мелкую пластику ручной рабо-
ты, – заняли доселе пустовавшую на на-
шем арт-рынке нишу между художествен-
ным салоном в чистом виде и магазином 
сувенирной (подарочной) продукции. 
Консультация и оценка, прием заказов на 
конкретные вещи конкретным авторам – 
также входит в компетенцию хозяев са-
лона «СветоЛель». 

Конечно, проблем в сфере искусства 
предостаточно. Это и не совсем отвечаю-
щий современным стандартам уровень 
образования выпускников наших худо-
жественных вузов, и отсутствие профес-
сиональной художественной критики, 
которую заменяет в лучшем случае жур-
налистика, и некоторая замкнутость на 
себе (не просто «искусство для искусства», 
но «дагестанское искусство для дагестан-
ского искусства»), и постоянные распри 
внутри художественного сообщества, и 
пресловутый конфликт поколений… Но 
несомненно одно – дагестанское изобра-
зительное искусство преодолело пере-
ходный, перестроечный и постсоветский 
периоды, не растеряв того лучшего, что 
было создано за годы советской власти 
(когда, собственно, профессиональное 
искусство у нас и появилось), и попол-
нив этот багаж тем, что было создано уже 
в новое время. Время растерянности и 
дезорганизации прошло. Сейчас худож-
ники, галеристы, искусствоведы, музей-
щики уже не приспосабливаются к сло-
жившимся условиям, но пытаются сами 
формировать художественную среду и 
управлять арт-рынком. 
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Летом 1960 года, окончив 1-й курс пед-
училища, я приехал на каникулы в родное 
село. В то время в нашем доме проживал 
исполнявший обязанности имама мечети 
Гасанилазул Мухаммад из селения Ассаб, 
пользовавшийся у сельчан большим ува-
жением. Получивший хорошее ислам-
ское образование, 
это был очень общи-
тельный, прямодуш-
ный человек, боль-
шой знаток старины 
и отличный рассказ-
чик. Я многому нау-
чился у него. И вот 
что однажды он мне 
рассказал: 

– Вот, сынок, спу-
стя 50 лет только 
сегодня я получил 
первую весточку 
от друга, живущего 
далеко. – И он пока-
зал фотографию, на 
которой были изо-
бражены мост че-
рез пролив Босфор 
и один из кварталов 
Стамбула. – Эту фо-
тографию прислал 
друг моей молодо-
сти Абдулгапур из селения Корода. Мы с 
ним и владельцем этой фотографии Ихил 
Магомедом находились в то время в Ка-
рата и учились в медресе. Ихил Магомед 
среди нас был самым бойким, выделяю-
щимся по способностям, вдобавок он со-
чинял стихи. у него были сестра Патимат и 
брат Сиражудин.

В горах тогда шла война, непонятная 
для людей: сегодня приходили одни, зав-
тра – другие, то – красные, то – белые. 
Наши муталимы разъехались кто куда. 

Магомед ГАЗАЛИЕВ

ÄÎËÃÀß ÄÎÐÎÃÀ ÄÎÌÎÉ…
Чтобы избавиться от насилия большеви-
ков, некоторые вынуждены были оста-
вить родину. Однажды Ихил Магомед 
предложил друзьям уехать в Турцию. До-
воды его мы посчитали верными, больше-
вики преследовали религиозных людей. А 
Турция – мусульманское государство. Туда 

уезжали многие. Мне 
понравились его со-
веты, но дома остава-
лась одинокая мать. 
К тому времени отца 
не было в живых, за-
ботиться о матери 
было некому. Поэто-
му я остался дома. А 
мой друг Ихил Маго-
мед уехал в Турцию. 
С тех пор прошло 
более сорока лет. И 
вот на днях я получил 
от Абдулгапура эту 
фотографию. Письмо 
с вложенной в него 
фотографией было 
получено Абдулга-
пуром от неизвест-
ного, проживающего 
ныне в Турции. В том 
письме была прось-
ба, чтобы эту фото-

графию передали мне. Так мы узнали, что 
Ихил Магомед жив.

В те годы жизнь протекала трудно. От-
рицая религию, представители новой 
власти установили свои порядки. Мечети 
были разрушены или были превращены 
в склады, в хранилища для сена, в клубы, 
библиотеки. Людей, которые даже в ма-
лой степени владели арабским языком, 
лишали на выборах права голоса. Всех 
облагали непосильными налогами, что 
принудило людей вести полунищенский 

Доктор Фахрудин Картал
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образ жизни. Те, кто находились у власти, 
забыли, что Аллах создал человека не для 
войн и убийств, а для любви и мира.

В мое сердце закрадывалось сомне-
ние: правильно ли я поступил, оставшись 
здесь? Мой друг Ихил Магомед оказался, 
выходит, прозорливее меня. Но так уж это 
было предписано Всевышним. Я женил-
ся на сестре Магомеда – Патимат. у нас 
родились дети – сын Халит, дочь Парида. 
Конечно, нам было 
трудно воспитать 
и поставить их на 
ноги. Но я не со-
вершал в жизни 
ничего, что проти-
воречило совести, 
чести и воле Ал-
лаха. Я учил детей 
Корану у себя в 
селе и за его пре-
делами, выполнял 
обязанности кадия 
и имама мечетей. 
Несколько лет про-
вел в Батлухе и вот 
теперь по прось-
бе жителей ваше-
го села нахожусь 
здесь, в Андыхе.

Получив это 
письмо, я постоян-
но думал о Маго-
меде, вспоминал 
его совсем молодым, энергичным, в рас-
цвете сил. уехал он через Грузию и след 
его простыл. Долгие годы мы считали его 
умершим. В те годы вести из Турции дохо-
дили с трудом. В случае поисков пропав-
ших следственные органы держали таких 
людей под контролем. Иметь родственни-
ков за рубежом, и контакты с ними было 
опасно. Приходилось это скрывать.

Дагестанцы, проживавшие в Турции, 
были в обиде за непочитание великого 
Шамиля нашими властями. Конечно, они 
понимали, что это политика компартии, 
направленная на унижение достоинства 
мусульман, свободы, чести, достоинства 
национальных меньшинств. Тем не менее, 
при Хрущеве некоторые под неусыпным 
оком КГБ возвращались на Родину.

Ихил Магомеду пришлось испытать на 
себе все тягости жизни, очутившись вда-
ли от родины. Но в то же время как было 
не гордиться духовным достоинством, 
выносливостью, мужеством наших зем-
ляков, покинувших родные места. Они 
смогли сохранить свое имя, родной язык, 
обычаи гор. Они создали села и жили в 
дружбе и согласии с людьми других наци-
ональностей. Я попросил потом родствен-

ников Магомеда 
разрешения по-
знакомиться с его 
письмами. Вот, на-
пример, что он пи-
сал в одном из них: 

«Дорогой брат 
Сиражудин, 48 лет 
провел я на чуж-
бине вдали от вас. 
Являюсь религиоз-
ным проповедни-
ком (вроде кадия) 
для почти тысячи 
человек. Благо-
даря Аллаху живу 
хорошо, являюсь 
владельцем сада и 
земельных участ-
ков, которые сдаю 
в аренду. Имею 
большой вино-
градник. Но нет 
рядом тебя, нет се-

стры Патимат, нет ни одного родственни-
ка со мной. Тоскую по родине, если бы со 
мной здесь находился хотя бы один зем-
ляк, ненавидевший меня, я был бы этому 
бесконечно рад и обогрел бы его. Теперь 
ты самый старший, не приходят ли с рас-
спросами обо мне, не читаешь ли им мои 
письма? Сохранились ли исламские тра-
диции, и живут ли люди обособленно друг 
от друга, как звери в своем логове. Наши 
дети не будут искать друг друга, общаться, 
если мы сами не создадим фундамент для 
их сближения. Ты так и объясни им».

В том письме он сообщал о своей жиз-
ни, не сетовал на судьбу, считая все слу-
чившееся волею Аллаха. Писал, что имеет 
четырех детей – три дочери и один сын. 
В первый раз женат был на чеченке, но 

Ихил Магомед, отец Фахрудина
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 это было недавно, это было давно... 
разошелся с ней. Матерью сына Фахру-
дина и дочери Сабихат (старше брата на 
три года) была аварка Хадижат, которая 
умерла. Сабихат живет в Стамбуле, муж ее 
черкес. Следующие дети – Халиса и Нажа-
бат от третьей жены. А сам Ихил Магомед 
работал в городе Турхал области Тукат. Он 
был имамом большой мечети и слушать 
его проповеди приезжали люди даже из 
отдаленных мест. Часто выступал с пропо-
ведями по турецкому радио. Слушали ли 
мы эти передачи? Не то что – исламские, а 
любые передачи из-за рубежа слушать не 
разрешалось. А Ихил Магомеда в Турции 
почитали все, его называли Мухаммад 
Ашохи Дагестани.

Страстная любовь к родине, к одно-
сельчанам выражена в тех письмах. Все 
они написаны по-арабски, красивым по-
черком. В некоторые из них были вложе-
ны фотографии. Письма туда и обратно 
шли очень долго, их проверяли перед от-
правкой. Переписка с людьми, живущими 
за рубежом, считалась чуть ли не шпион-
ским занятием и не одобрялась. Все это и 
послужило причиной того, что родствен-
ники так и не встретились друг с другом. 
Тоскуя по родине и близким, жил Ихил 
Магомед. Страдал от ностальгии и умер в 
1970 году. Похоронен в аварском селе Ак-
будай области Тукат.

В продолжение рассказа Гасанилазул 
Муххамада могу теперь я тоже рассказать, 
что сын Ихил Магомеда – Фахрудин в 60-е 
годы учился в Америке и с дипломом вра-
ча вернулся в Турцию. Хотя жил отдельно 
от отца, он знал о его переписке и разде-
лял его душевную обеспокоенность. Но 
был тогда слишком занят созданием сво-
ей реабилитационной физиотерапевтиче-
ской поликлиники. И лишь после смерти 
отца установил контакты с родственни-
ками. Вот что рассказал племянник Ихил 
Магомеда – Халит: 

«В 1972 году в селение Батлух Шамиль-
ского района приехал погостить Махол Ма-
гомед, которого в Турции называли Авар-
Ахмедом. Я встретился с ним. Он очень 
тепло отозвался о моем дяде, который 
умер 2 года тому назад. Он хорошо знал и 
сына Ихил Магомеда – Фахрудина. Я пере-
дал ему письмо и фотографию, чтобы он 

передал Фахрудину. С тех пор мы получи-
ли много писем от него на английском язы-
ке. Фахрудин постоянно звал меня к себе 
в гости. Но, к сожалению, в то время было 
трудно добираться до Турции (не было, как 
сегодня, регулярных рейсов). В конце кон-
цов, с большими трудностями, с помощью 
добрых людей в 1988 году мне удалось 
поехать в Турцию, совершая круиз по стра-
нам Средиземного моря по туристической 
путевке. Корабль на три дня останавливал-
ся в Стамбуле. Меня встретил Фахрудин и 
повез к старшей сестре Сабихат, которая 
жила в Стамбуле. Мы сфотографирова-
лись. Видно было, как она волновалась, 
когда мы вспоминали ее отца, его родину. 
Она говорила по-аварски и рассказывала, 
как ревностно отец относился к знанию 
родного языка, соблюдению традиций и 
обычаев нашего народа здесь, на чужбине. 
Оттуда мы выехали в город Тукат – в 800 
километрах к востоку от Стамбула. Здесь 
находилась поликлиника Фахрудина, его 
добротный дом. Здесь собрались друзья, 
знакомые его отца. Жена Фахрудина – тур-
чанка, у них две дочери, которые жили 
в Анкаре. Младшая дочь Ибру училась в 
университете. Фахрудин проводил меня 
до Стамбула. Здесь тоже мы встретили 
много его знакомых, среди которых было 
немало выходцев из Дагестана. С тех пор 
прошло много лет. Фахрудин и его близкие 
мечтают побывать на родине отца, встре-
титься с его потомками, земляками. Мои 
дети получают от них письма. К сожале-
нию, без переводчика не обходится. Верю, 
что их надежда осуществится. Больше все-
го меня беспокоит, – продолжал Халит, – не 
утратили ли мы, как в Европе, священные 
для человека родственные узы, заботу о 
ближних…». 

А я сегодня думаю, вспоминая расска-
зы моих собеседников, что мы не утратим 
их до тех пор, пока такие, как они и дру-
гие, близкие им по духу люди, будут дока-
зывать детям и внукам личным примером 
свою любовь и преданность традициям 
своего народа, родного Дагестана. 

Прим. ред.: фотографию села Ассаб, 
родины Ихил Магомеда, мы публикуем на 
следующих двух страницах.
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 обраЗование 

Навестил меня недавно пле-
мянник и сообщил, что решил 
остаться в селе со стариками-
родителями. Чем заниматься 

– еще не определил. Ему под тридцать, на-
читан, образован: окончил университет. Я 
посоветовал ему арендовать 3-5 га земли, 
приобрести овец и сочетать садоводство с 
овцеводством, как это делали наши пред-
ки. Племянник вынул из кармана мобиль-
ник и стал умножать да складывать, выяс-
нять, что даст эта земля и 300 голов овец. 
у него вместо 1 200 000 получилось две-
надцать миллионов рублей в год – ошибся 
на порядок, но не подумал, что это цифра 
фантастическая, и что так в жизни не бы-
вает. Кроме того, он спросил, что делать с 
овцами, когда пойдет снег. Меня удивила 
такая его непрактичность. 

«Я в детских играх сотни раз выходила 
замуж», – говорит моя ровесница и одно-
сельчанка Муслимат Рамазанова. Она не 
только сама выходила, но и «отдавала за-
муж» подруг – часто играли они свадьбы, 
и при этом – с приданым: коровой, овца-
ми. Их чучела-куклы мастерили сами из 
тряпок. Бывало, продавали и дарили их 
друг другу; знали сколько стоит корова, 
овца, куль муки, зерна, банка молока, 
масла и т.д. Таким образом, практичность 
воспитывалась с детства. И в играх, и в 
делах, на каждом шагу дети подражали 
взрослым – они это очень любят. Мусли-
мат Рамазанова – заведующая большим 
ясли-садом в райцентре Хебда Шамиль-
ского района – сомневается в том, что 
ныне многие из ее питомцев смогут от-
личить в натуре котенка от ягненка. Мало 

Шигабудин АЛИХМАЕВ

ØÊÎËÀ È ÑÅËÜÑÊÈÅ ÄÅÒÈ
наш постоянный автор из селения гоор Шамильского района на-

делен государственным мышлением. он печется о том, чтобы в 
республике нашей людям жилось лучше, и в своих письмах выска-
зывает немало интересных предложений, сопровождая их своими 
искренними и полезными суждениями. публикуем его очередное 
письмо, полностью сохраняя в нем авторскую манеру. 

кто из их родителей держит скот и обра-
батывает свои участки. 

Ныне не только в райцентре, но и в се-
лах дети охвачены ясли-садами, хорошо 
одеты, обуты и питаются, но оторваны от 
сельской жизни, растут несамостоятель-
ными, теряя индивидуальность, дарен-
ную им природой. Забыты – и редко кто 
их знает – и игры прошлых поколений 
горцев. А нынешние игры, в которые они 
играют, совсем не связаны с сельским бы-
том и укладом. Раньше еще с 4-5 лет дети 
принимали участие в делах семьи; с семи 
лет, можно сказать, зарабатывали себе 
хинкал, растили ягнят, телят, цыплят. С 
девяти-десяти лет девочки доили коров, 
квасили, пекли, варили, шили, латали; и 
мальчики были в деле. Раз так, то они не 
могли расти непрактичными. 

Положение детей и в школах тоже те-
перь можно считать незавидным. «Что же 
будет с этим миром», – говорит Магомед 
Ахсубалов – директор Гоорской средней 
школы. Такая уж поговорка у него. А имеет 
он в виду школу. Неспокойно у него сегод-
ня на душе от того, что обучение и воспи-
тание ребят в школе практически не связа-
но с жизнью села и сельским хозяйством. 
Детей обязательно надо научить, считает 
он, пасти скот, содержать пчел, кроликов. 
Они должны уметь приручать лошадей, 
ишаков, быков, стричь овец, разделывать 
тушки и подготавливать мясо для сушки. 
учащиеся в школе должны получать навы-
ки вспашки, прополки, полива, уборки, по-
садки деревьев и лозы, их прививки и т.д. 

На первый взгляд кажется, что в селе 
можно запросто хозяйничать. Ан нет! 
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 обраЗование 
Теперь, чтобы организовать конкурен-
тоспособное хозяйство в селе, нужны в 
рыночных условиях хорошие знания и 
навыки. Давать их питомцам своей шко-
лы у Ахсубалова и его педколлектива нет 
возможности. Жалко директору своих 
выпускников, им почти всем приходится 
после школы уезжать в города, а там без 
специальности они попадают в подсобки 
на стройках и получают гроши, долго не 
могут встать на ноги и создавать семьи. 
После развала колхозов, совхозов у школ 
должны были появиться свои фермы, 
сады, иначе как же обучать детей навы-
кам ведения современного сельского 
хозяйства. Побывал Ахсубалов у многих 
начальников в районе и в столице, ока-
залось, что они все это знают, но пока ни-
чем помочь не могут, нет закона такого, 
что предусматривал бы расходы по орга-
низации таких хозяйств при школах. 

Не завидует директор молодому по-
колению, которое выпускает сам: не под-
готовлено оно ни для жизни в городе, ни 
для жизни в селе. учился сам Ахсубалов 
в тяжелейших условиях в послевоенные 
годы. О холоде и голоде тех лет в селах 
много сказано. Я с Магомедом Ахсубало-
вым с первого класса до конца седьмого 
сидел за одной партой. На первых уроках 
мы с ним чернила в чернильнице раста-
пливали своим дыханием. Во что были 
одеты и обуты – ни один грамотей не 
смог бы точно описать – редко обувь на 
правой ноге и рукав на правой руке похо-
дили на левые. Сельчанам тогда еле-еле 
удавалось прикрывать свою наготу. В ма-
газины не поступало ничего из одежды и 
обуви. Время от времени привозили бязь 
и ситец. За день до торга люди устраива-
ли очередь у магазина, где дневали и но-
чевали, чтобы купить 2-3 метра материи 
– больше в одни руки не давали. 

Положение наше усугублялось тогда 
еще и политическим курсом под назва-
нием: «укрепление колхозов». Для укре-
пления колхозов тогда под корень раз-
рушали хуторскую систему. Весну, осень 
и зиму люди и скот проводили на этих ху-
торах. Там тепло, сады, дрова, сенокосы и 
кукурузные поля. Мало что приходилось 
таскать на спине и плечах. Поэтому дома 

у многих в нашем селе не были 
приспособлены для зимне-
го житья. Для укрепления 
же колхозов людей 
стали насильно 
гнать из хуто-
ров в село и 
на зиму. Председате-
лю и бригадирам 
нужны были люди 
под рукой, а шко-
ле – для исполнения 
всеобуча – дети рядом. 
Короче, нам в селе было тогда ужасно хо-
лодно. Люди противились властям, любы-
ми способами старались оставаться и зи-
мовать на хуторах. Тогда сельская власть 
получила указание из райкома снимать 
двери с хуторских домов. 

Но теперь стало невозможно уберечь-
ся от комаров. И в том году, когда снимали 
двери с хуторских домов, в нашем селе на-
чалась эпидемия малярии. Нас тогда спаса-
ла специальная группа – бригада медиков 
из России. Но и она не всех сумела спасти 
– похоронили, кажется, более двадцати че-
ловек. Тогда в наших школах большинство 
педагогов были русскими. Вечная им бла-
годарность. Но ее надо также отнести и в 
адрес таких, как Магомед Ахсубалов и Мус-
лимат Рамазанова, что в тех неимоверных 
условиях добивались знаний, а потом всю 
жизнь отдавали их другим. Сегодня они – и 
Магомед и Муслимат – сходятся во мнении: 
при школах обязательно должны быть и 
фермы и сады. у государства нашего нын-
че имеются возможность и ресурсы для 
этого. Иначе мы ускорим гибель горных 
сел и всей здешней цивилизации. Это же 
парадокс, когда сельская средняя школа не 
может готовить молодежь для села. Те, кто 
ведет молодежную политику, должны по-
думать над тем, как это сделать. Я со своей 
стороны предлагаю в качестве временной 
меры организовать во всех райцентрах го-
дичные фермерские курсы, где будут обу-
чаться от 25 до 30 молодых парней и де-
вушек. Кроме того, было бы очень кстати 
послать двух-трех человек на Запад, чтобы 
добирались там в горные села и изучали, 
как там живут и работают средние и мел-
кие производители сельхозпродуктов. 

у многих в нашем селе не были 
приспособлены для зимне-
го житья. Для укрепления 
же колхозов людей 
стали насильно 

на зиму. Председате-
лю и бригадирам 
нужны были люди 
под рукой, а шко-
ле – для исполнения 
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 эстрада 

– Когда же эта знаменитая «неж-
ность» была исполнена впервые?

– В этом году. Я специально готовила 
песню к своему сольному концерту, кото-
рый проходил в «Президент-комплексе». 
Народу было много, и я сильно волнова-
лась. Однако успех был просто ошелом-
ляющий. Песню стали просить на бис, и я 
ее исполнила еще два раза. Композитор 
говорил мне, что композиция, по его мне-
нию, получилась удачной. Но я все-таки 
сомневалась. Но песня действительно 
превзошла все ожидания. 

– Это уже второй твой шлягер, пер-
вый, по-моему, «Мотылек»?

– Да. Эта песня тоже в свое время была 
очень популярна. у меня есть и другие 
интересные, но такой, как «Нежность», 
еще не было. А вообще, в репертуаре 
около 200 песен. В творческой жизни 
были и огорчения, и радости, но без сце-
ны я себя не мыслю. Петь любила с дет-
ства. Впервые на большую сцену вышла 
в 1997 году в Москве. Я еще училась в 
школе, но из Дагестана пригласили толь-
ко меня – представляете мое волнение. 
В тот год праздновалось 850-летие Мо-
сквы. Выступали на Красной площади. 
Мне даже не верилось, что буду петь вме-
сте с московскими звездами. Выступала 
я после певицы Любови успенской. Тог-
да ее хит «Кабриолет» звучал на каждом 
углу. И представьте, эту песню мы с ней 
потом исполнили вдвоем. Это произо-
шло через три дня в Нижнем Новгороде, 
куда мы тоже ездили с концертом. Ей по-

ÑÅÊÐÅÒ ÓÑÏÅÕÀ
лаура алиева своим хитом, который прозвучал сравнительно недавно, по-

корила сердца слушателей не только в дагестане. песню с романтическим 
названием «нежность» слушают ныне и в ставропольском крае, и в северной 
осетии, и в Кабардино-балкарии. а любители утверждают, что эта композиция 
стала популярна и в москве. с певицей беседует наш корреспондент. 

нравилось, как я выступила. Помню, она 
сказала: «Давай попробуем спеть, думаю, 
у тебя получится». После участия в этой 
концертной программе я стала лауреатом 
всероссийского конкурса, посвященного 
850-летию Москвы. И очень гордилась со-
бой. В юности все вокруг кажется только 
прекрасным. 

– Голова от успеха не закружилась?
– Нет, хотя еще училась в десятом клас-

се. Я обыкновенная, земная девушка и ни-
когда не держала дистанцию между собой 
и зрителем. Люблю общаться с людьми, 
даже с теми, кто на первый взгляд кажется 
неинтересным. А ведь часто выясняется 
при общении, что это не так. И меня часто 
приглашают на разные мероприятия. 

– Это правда, что в шоу-бизнесе про-
цветает зависть?

– Не хочется говорить, но от этого нику-
да не уйти. Конечно, это плохо, но людей 
ведь не переделаешь. Моя мама, Патимат 
Алиева, заслуженная артистка Дагестана. 
Она мне как-то рассказала историю про 
свою подругу, которая ей всячески во 
всем вроде помогала. А на выступлениях 
у мамы то туфли в самый необходимый 
момент исчезали, то концертные платья 
куда-то пропадали. Потом выяснилось, 
что это были проделки ее «подруги». Разо-
чарование было огромное. Мама с ней 
больше не общалась. Наверное, так устро-
ена жизнь: не знаешь, где потеряешь, а где 
найдешь. 

– Кто пишет исполняемые тобой пес-
ни?
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 эстрада 
– Авторы разные. Я сразу не принимаю 

песню. Долго присматриваюсь, повторяю 
текст несколько раз вслух, проверяю, как 
он будет звучать со сцены. Когда Рамиз, 
автор «Нежности», предложил ее мне, я 
сомневалась. И в песне, и в себе. Но это 
быстро прошло. На студии при записи во 
мне пробудилось много нежности, ласки. 
Не знаю – почему. Видимо, песня так по-
действовала. И теперь, когда исполняю 
ее, всегда вспоминаю своего возлюблен-
ного… 

– Если певица влюблена, это помогает 
в творчестве? 

– Безусловно. Это окрыляет и вдохнов-
ляет. 

– нет желания завоевать Москву?
– Я думала об этом, но ведь для этого 

необходимы большие деньги. Вчера по 
телевизору передавали интервью Сосо 
Павлиашвили – он говорил то же самое. К 
сожалению, это так. Сейчас у меня не бу-
дет такой возможности. Тем более что в 
Махачкале мне очень нравится. Но в буду-
щем не исключаю возможности переезда 
в столицу. 

– Говорят, что мужчинам нередко от 
тебя достается, это так?

– Смотря за что (смеется). Я, конечно, 
могу за себя постоять. Но вступать в пота-
совку без серьезной причины никогда не 
буду – не в моем характере. Однако в шоу-
бизнесе певице надо быть очень твердой, 
уверенной в себе. Как себя изначально 
поставишь, так и пойдет дальше. Со мной 
был случай, когда один из пьяных посети-
телей неожиданно взобрался на сцену и 
стал вырывать у меня микрофон. В первую 
минуту я растерялась, но потом вступила 
с ним в схватку и микрофон не уступила. 
А неуравновешенного господина прогна-
ла охрана. Ему, видите ли, срочно понадо-
бился микрофон, чтобы поздравить кого-
то с днем рождения… 

– А как муж относится к тому, что ар-
тистке часто приходится отсутствовать 
дома?

– Нормально. Он все прекрасно пони-
мает. Живем мы душа в душу. Для певицы 
главное – беречь голос. Я вот застраховала 
свой в Москве на пять миллионов рублей, 
хотя слышала, что певец Басков, напри-

мер, застраховал свой голос на миллион 
долларов, но мне-то это незачем – не вижу 
необходимости. 

– Твоя мама известная певица. Вы 
вместе выступали на сцене?

– К сожалению, нет. Но очень хочется. 
Может, когда-нибудь выступим дуэтом. Я 
маму очень люблю. Когда училась в школе, 
бывало, обижалась на нее – ведь она часто 
бывала в разъездах. Теперь понимаю, как 
нелегко было маме – и мне внимание уде-
лять и на работе реализоваться. Но мама 
справлялась – большое ей спасибо. 

Беседовал 
Джабраил АЛИЕВ
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«Осада Салтов, замечательная в 
стратегическом отношении, 
сделалась для нас еще за-
мечательнее тем, что здесь в 

первый раз было употреблено нами эфирова-
ние на поле сражения», – писал Н.И. Пирогов в 
«Отчете о путешествии по Кавказу» в 1847 году. 
– «Выехав из Чир-Юрта, сопровождаемые строй-
ным взводом драгун, мы приехали через 12 ча-
сов в Кумтор-Калу. Здесь, наконец, в первый раз 
открылась перед нами угрюмая природа Даге-
стана. Я еще не видел страны более безутешной, 
как Дагестан. Даже журчание горных потоков не 
нарушает здесь пустынного молчания. Салты – 
аул, еще за год перед тем мирный и не укреплен-
ный, перешел на сторону Шамиля. Около двух 
месяцев продолжалась осада, и в первое время 
не проходило ни одной ночи, в которую не было 
бы перестрелки с неприятелем в какой-нибудь 
части лагеря». Так писал замечательный россий-
ский хирург. И вот принято было решение совер-
шить через много лет мирный вояж к хирургиче-
скому военно-полевому Олимпу – аулу Салта. 

Прилетев из Москвы в Махачкалу, я был 
встречен доцентом нашей кафедры и духовным 
профессором Дагестана (как мы его называем) 
Магомедом Абдулхабировым, который за время 
своего отпуска успел подготовить нашу встречу 

в Салта и выставку, посвященную общественной 
акции «Дагестан без сирот». Идея празднования 
200-летнего юбилея Н.И. Пирогова принадлежит 
нашему журналу «Остеосинтез» – его редакци-
онной коллегии. Моя поездка в Дагестан была 
профессиональной данью гению отечественной 
медицины. В 2004 году мы тоже предприняли 
подобную поездку в Вишню, где организовали 
Пироговские чтения и посетили Мавзолей Пиро-
гова. А в Махачкале нас уже поджидали заведу-
ющий кафедрой травматологии и ортопедии Да-
гестанской медицинской академии, профессор 
М.А. Магарамов, главный травматолог Дагестана 
профессор М.М. Омаров, профессор А.А. Абака-
ров, ректор ДГМА профессор А.О. Османов и ее 
проректор профессор С.А. Абусуев, которые сво-
им радушием и организаторскими способностя-
ми решили судьбу предстоящей конференции. 

Вместе с коллегами и представителями прес-
сы мы отправились для проведения республи-
канской юбилейной Пироговской конференции 
в Салта и Гергебиль. Дорога пролегла через селе-
ния Манас, Леваши, Хаджал-Махи, Куппа. Пересе-
каясь порой с дорогой, по которой путешество-
вал Пирогов, мы добрались до великолепного 
Гунибского ущелья, несущего красавицу Кара-
койсу. Видел бы великий хирург, Николай Ива-
нович, этот мирный калейдоскоп красок неба, 

летом этого года в нашей республики прошла конференция, посвящен-
ная 200-летнему юбилею великого российского хирурга николая ива-

новича пирогова, чьи научные заслуги связаны и с дагестаном. в горный 
район, где она проходила, съехалось много гостей. среди них был и глав-
ный редактор журнала «остеосинтез», редколлегия которого была ини-
циатором мероприятия, – профессор российского университета дружбы 
народов сергей сергеев. в этом месяце в республике предполагается про-
вести съезд дагестанских хирургов. предваряя это событие, публикуем 
впечатления сергея сергеева от посещения дагестана и воспоминания 
нашего московского корреспондента, хирурга магомеда абдулхабирова 
о знаменитом дагестанском хирурге рашиде аскерханове. 

ÍÀØÀ ÌÅÄÈÖÈÍÀ: 
ÑÂßÇÜ ÂÐÅÌÅÍ

Сергей СЕРГЕЕВ
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воды и гор! Это не унылый край, это великолеп-
ный и гордый Дагестан, распластавший свои се-
ленья вокруг долин и горных террас, дарящий 
людям абрикосовые сады и чистые воды рек. 
Как красиво и грациозно лежало селение Салта, 
увенчанное Джума-мечетью и холмом воинской 
доблести, где нам предстояло участвовать в за-
кладке фундамента памятника Н.И. Пирогову. 

Энтузиазм и энергия горного инженера Ома-
ра Гаджиева и заслуженного скульптора РФ Али-
гаджи Сагитова способствовали формированию 
общественного мнения 
в Дагестане о необходи-
мости создания нового и 
грандиозного памятника 
истории России – памят-
ника Пирогову. Ибо, как 
писал незабвенный даге-
станский поэт Расул Гам-
затов: «Под непрерывный 
грохот барабана/ В угаре 
рукопашной кутерьмы/ 
Перемешалась кровушка 
Ивана/ С такой же кро-
вью Магомы». Весь аул 
собрался на холме воин-
ской славы для закладки 
фундамента памятнику 
человеку, внесшему нео-
ценимый вклад в миро-
вое развитие хирургии. 
«Мы надеемся, что отны-
не эфирный набор будет 
составлять точно так же, 
как хирургический нож, 
необходимую принадлеж-
ность каждого врача во время действия на бран-
ном поле», – писал он в 1847 году.

В качестве мемориальной закладки О. Гад-
жиевым была выбрана гильза артиллерий-
ского снаряда, в которую М. Абдулхабировым 
были вложены воззвание салтинцев к людям 
всех стран и народов с призывом о сохранении 
мира и согласия, а также журнал «Остеосинтез» 
(№4 2009 года) с первой юбилейной статьей, 
посвященной применению эфира Н.И. Пирого-
вым с целью обезболивания при операциях на 
поле боя. Гильза была забита артиллерийским 
ядром времен Кавказской войны и захоронена 
в основании будущего памятника. Талантливый 
А. Сагитов создал оригинальный обелиск, соче-
тающий в себе элементы воинской славы, до-

блести и благородства его соплеменников, как 
и русских солдат и офицеров, а также единство 
народов России. 

В этот же день в Гергебиле состоялась научно-
практическая конференция по проблемам 
травматологии и ортопедии, посвященная Н.И. 
Пирогову. Доклад профессора хирургии М.Р. 
Рамазанова. посвященный основным научным 
открытиям Пирогова, украшенный слайдом 
с красивыми видами Дагестана, подчеркивал 
близость работ великого хирурга и природы 

Дагестана. С интересны-
ми докладами выступили 
врачи Республиканского 
центра травматологии и 
ортопедии. А наш доклад 
был посвящен основным 
вехам творческой жизни 
Пирогова и проблемам 
лечения открытых пере-
ломов. Если придется вы-
бирать среди огромного 
творческого наследия 
Пирогова что-то особен-
ное и неповторимое, то 
это будет крайне сложно. 
Однако при всех прочих 
условиях я бы выбрал его 
постулат о сберегатель-
ном принципе лечения 
ранений и «ледяную» ана-
томию. Какой прозорли-
вый ум! 

Излишне говорить о 
замечательном приеме, 
оказанном участникам 

конференции в Гергебиле и Салтах. После воз-
вращения в Махачкалу и посещения республи-
канской больницы, где находятся обелиски Пи-
рогову и Вишневскому-отцу, мы почувствовали 
историческую связь времен и выдающихся лич-
ностей. Так, Пирогов, основатель военно-полевой 
хирургии и эфирного наркоза, связал свое имя с 
Дагестаном волею исторической судьбы. Круп-
нейший же военно-полевой хирург ХХ века А.В. 
Вишневский, основатель классического метода 
местной анестезии, родился в Дагестане и связал 
с ним свою родственную судьбу. Побывали мы и 
в Краеведческом музее, насытив себя интерес-
ными историческими фактами в память о днях, 
проведенных нами в год празднования 200-летия 
Н.И. Пирогова. 

 Здравоохранение 
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Дагестану, убежден, дано свыше право 
рождения, выращивания и огранки 
значимых, ярких личностей. Рашид 
Пашаевич Аскерханов воплощал в 

себе все лучшее, что в веках как абсолютную ис-
тину сберегают дагестанцы. 

ПОЛИВАЛЕНТНОСТЬ ТАЛАНТА. Для своего вре-
мени он одинаково мощно владел многими про-
фессиональными качествами – как хирург и медик 
вообще – ургентной, гнойной, абдоминальной, со-
судистой, костной, пластической, военно-полевой 
и торакальной хирургией, а также урологией, 
онкологией, паразитологией, анестезиологией, а 
также ораторским искусством, четким научным 
и отличным литературным слогом. Его многочис-
ленные научные труды и сегодня я читаю с эстети-
ческим наслаждением, а яркие, эмоциональные и 
высокоинформативные его лекции пробуждали 
в студенческих сердцах интерес к хирургии и на-
поминали сократовские беседы о вечном и сию-
минутном. Он до сих пор у меня перед глазами: в 
хирургическом халате, напористый, двигающийся 
по аудитории с охватывающим ее всю взглядом – 
всех завороженных им студентов. Ни до, ни после 
него мне не приходилось слушать столь могуще-
ственного оратора, который не абстрактно, а с 
исторической динамичностью излагал бы хирур-
гическую драматургию. В этом отношении он ни с 
кем не сравним, он вне сравнения, он за предела-
ми обычного, схоластического, рутинного, казен-
ного, скучного.

МАСШТАБНОСТЬ МЫШЛЕНИЯ. Он мыслил 
объемно, глубинно, основательно, аргументи-
рованно. И деяния его были результативными, 
памятными, полезными, эффективными. Тру-
доспособность его была будто за пределами че-
ловеческих возможностей, а организаторский 
талант был поистине президентским. Не он ли 
возглавлял Комитет здравоохранения Верхов-
ного Совета Дагестанской АССР! Не он ли создал 
действительно научное общество хирургов Даге-
стана! Не он ли создал в Дагестане дееспособную 

школу хирургов! Не он ли инициировал, органи-
зовывал дагестанские, кавказские, российские и 
всесоюзные научные форумы именно в Махач-
кале! По его приглашению в Дагестан приезжали 
все корифеи советской хирургии, в том числе и 
патриарх советской хирургии, министр здраво-
охранения Советского Союза, академик Борис 
Петровский! Не он ли открывал обелиски зна-
менитым российским хирургам Н.И.Пирогову и 
А.А.Вишневскому на территории дагестанской 
республиканской больницы! Не он ли дружил 
с академиком А.В.Вишневским, приглашал его 
на открытие музея А.А.Вишневского в Чирюрте! 
Не он ли пользовался всекавказским, всерос-
сийским и всесоюзным авторитетом среди сво-
их коллег! Не его ли научные заслуги в истории 
Северо-Кавказских республик были признанны 
академическими! Не он ли впервые и единствен-
ный из кавказских хирургов выезжал с научными 
докладами на международные форумы флеболо-
гов! Вряд ли кто-либо и когда-либо из медиков в 
Дагестане достигал столь высокой признатель-
ности и народной любви, как Рашид Пашаевич 
Аскерханов.

СОТКАННЫй ИЗ ЧЕСТИ. Читаю однажды в «Даге-
станской правде», что Дагестанский государствен-
ный медицинский институт проводит конкурсные 
экзамены для поступления в целевую аспирантуру. 
Работал я тогда хирургом и замглавврача Цумадин-
ской райбольницы. Думаю: дай попробую. К тому 
же я всегда учился хорошо, а перед этим еще при-
лично завершил обучение на курсах усовершен-
ствования по военно-полевой хирургии в Северо-
Кавказском военном госпитале в Ростове-на-Дону. 

Захожу в аудиторию Дагмединститута, где экза-
меновали конкурсантов Р.П. Аскерханов, Н.Ц. Цаха-
ев, М.О. Махачев и другие наши учителя-профессора. 
Волнение зашкаливало. Никто тогда, разумеется, не 
просил кого-либо из этих многоуважаемых препо-
давателей проявить заботу обо мне. Отвечал я твер-
до, без робости. Затем состоялось совещание у не-
забвенного ректора Дагмединститута, профессора 

Магомед АБДуЛХАБИРОВ

Ðàøèä Àñêåðõàíîâ:
ÍÀ ÂÛÑÎÒÅ ÏÐÎÔÅÑÑÈÈ
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М.М. Максудова. Мне сообщили о моем зачисления 
в целевую аспирантуру на кафедру травматологии, 
ортопедии и военно-полевой хирургии Второго Мо-
сковского медицинского института. Значительно 
позже, когда уже не стало Р.П. Аскерханова, я узнал 
о том, что место в аспирантуре по травматологии и 
ортопедии тогда было заранее рассчитано на вра-
ча, имевшего опыт работы по этой специальности. 
Однако после завершения конкурса на совещании 
Рашид Пашаевич, оказывается, сказал: «Я как пред-
седатель экзаменационной 
комиссии настаиваю на за-
числении в аспирантуру 
этого молодого хирурга из 
Цумадинского района!». Все 
знали принципиальность и 
твердость характера члена-
корреспондента Академии 
медицинских наук СССР и 
поэтому ректор и члены 
комиссии не могли не со-
гласиться с его мнением. С 
тех пор я в нравственном 
долгу перед незабвенным 
Р.П. Аскерхановым!

ДО ГИМРЫ ПО СуЛА-
Ку. Для меня было честью 
быть приглашенным на 
прогулку по водохранили-
щу Чиркейской ГЭС. После 
согласования с Р.П. Аскер-
хановым организатором 
этого памятного отдыха 
стал докторант научно-
исследовательского ин-
ститута трансплантоло-
гии АМН СССР Сахрудин 
Сафаров. В этой прогулке 
по фантастической красоты водохранилищу уча-
ствовали Р.П. Аскерханов с супругой и академик 
В.И. Шумаков с супругой, друзья, коллеги Сахру-
дина Юсуповича. Столько оптимизма, утонченно-
го юмора, потрясающего жизнелюбия проявлял, 
помню, в этом небольшом вояже по водной глади 
Рашид Пашаевич, что ни один голливудский актер 
не смог бы с ним соперничать. 

МуЖЕСТВО ЗА ГРАНЬЮ. Когда стало известно, 
что Рашид Пашаевич лежит в Институте хирургии 
имени А.А. Вишневского, я навестил его, увидел 
исхудавшим, обессиленным, но не сломленным. 
Еще несколько раз проведывал его. у него была 
очень серьезная проблема с поджелудочной же-

лезой. Было очень грустно. Говорили о многом. 
Но я не услышал от него ни одной жалобы на свой 
недуг. С большой теплотой говорил он о заслугах 
ректора М. М. Максудова перед Дагестаном и Да-
гестанским медицинским институтом, хотя отме-
тил при этом, что Магомед Магомедович прислу-
шивался к негативным сплетням о нем и поэтому 
«между ними было сотрудничество, но не друж-
ба». К сожалению, Максудов поздно понял, сказал 
он тогда, что я открытый человек и не способен к 

интригам.
Я высказал пожелание, 

чтобы Аскерханов написал 
мемуары, «ибо он видел 
много и многих». До сих пор 
в памяти его решительный 
ответ: «Да, по возвращению 
в Дагестан (а уезжал он на 
следующий день) я намерен 
взяться за воспоминания. И 
первым, о ком я напишу, бу-
дет Абдурахман Даниялов. 
Дагестану сильно повезло, 
что в самые тяжелые годы 
у руля республики оказался 
он, а не другой лидер – чело-
век со слабым характером. 
Однажды, во время поездки 
в Москву, – рассказывал он, 
– я оказался в купе поезда 
по соседству с Данияловым 
и у нас были продолжитель-
ные и откровенные беседы. 
Я был восхищен его умом, 
образованностью, мудро-
стью…».

К большому сожалению, 
судьба не отпустила этому 

великолепному хирургу и человеку времени для 
книги воспоминаний. уверен, что она была бы 
востребованной и актуальной и сегодня! Думаю, 
мы вправе ожидать от людей, близко общавших-
ся с Р.П. Аскерхановым, воспоминаний об этом 
замечательном дагестанце, который был пропо-
ведником прогресса, интернационализма, про-
фессионализма и одержимости на ниве врачеб-
ного служения страждущим. Склоняю голову и 
обнажаю сердце перед величием моего учителя 
Рашида Аскерханова!

Прим. ред.:  13 ноября Р.П. Аскерханову ис-
полнилось бы 90 лет.

 юбилей КориФея 
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 былое 

«В дагестанской литерату-
ре нет, пожалуй, другого 
литератора, чья судьба 
была бы такой загадоч-

ной и трагичной, как жизнь и смерть лез-
гинского поэта Алибега Фаттахова. Вся его 
короткая жизнь (поэт 
прожил неполные 25 
лет), тайна за семью пе-
чатями…». Так начинает 
свой очерк о нем один 
из авторов. А я вспоми-
наю свое впечатление – 
маленького советского 
школьника. С портрета 
смотрит красивый юно-
ша, уже своей молодо-
стью выделяющийся сре-
ди пожилых и серьезных 
с бородами людей, каких 
в учебнике было боль-
шинство. И биография 
его запоминалась легко: 
короткая, правильная, 
ясная, словно освещен-
ная солнцем. Вышла, 
правда, незадача, – заболел и умер. Но ни-
какого трагизма, всего лишь случайность, 
мог ведь и не заболеть…

Теперь-то понимаешь, что конец его 
был в духе времени, трагического и сози-
дательного, с тайнами, неразгаданными 
до сих пор, и по-своему был логичным. 
Два десятилетия спустя один из того по-
коления, очень талантливый, прежде чем 
пустить себе пулю в сердце, написал в 
своем последнем письма: «Лучшие кадры 
литературы… физически истреблены или 
погибли благодаря преступному попу-
стительству власть имущих; лучшие люди 
литературы умерли в преждевременном 
возрасте…».

Ильяс ОМАРОВ

ÆÈÇÍÜ È ÑÌÅÐÒÜ ÏÎÝÒÀ
Наталья Капиева в книге «Жизнь, про-

житая набело» пишет: «Тогда многое в 
жизни Дагестана было первым. Первыми 
были художники – Джемал и Х. Мусаев. 
Первым – композитор Готфрид Гасанов. 
Первым – скульптор Аскар Сарыджа… И 

Капиев, и его молодые 
друзья: писатели Аткай, 
Абдул-Вагаб Сулейманов, 
Алибег Фаттахов – были 
первыми писателями-
профессионалами. Они, 
говоря словами Эфен-
ди, «пришли внезапно и 
властно, как хозяева». Они 
первыми открыли неиз-
веданные до того возмож-
ности создания новых ли-
тературных жанров».

Кто же он, один из тех, 
кто пришел первым «вне-
запно и властно»?

Алибег Фаттахов ро-
дился в 1910 году в селе 
Цемур Кюринского окру-
га в семье рабочего об-

ходчика. учился в школе в родном селе. 
Одиннадцатилетним начал работать, 
потребность в грамотных людях стояла 
остро, а мальчишка был смышленым и 
имел красивый почерк. В 13 лет оказался 
в Баку, куда путь был проторен в числе 
многих других земляков его отцом. учился 
в ФЗу на шестимесячных курсах, продол-
жал учебу на рабфаке, но не окончил. В 15 
лет начал трудиться на нефтепромыслах.

Юного Алибега характеризует его пись-
мо к отцу: «Ты хочешь, чтобы я приехал 
работать в сельском кооперативе. Я вы-
нужден ответить тебе отказом. Моя учеба, 
мои труды не имеют отношения к коопе-
рации, у меня другая цель…»



41

После таких «университетов», в какой-
то мере владея русским и тюркским язы-
ками, в 1927 году Алибег Фаттахов вер-
нулся в родное село. Его, «образцового 
комсомольца-пропагандиста», направи-
ли на открывшиеся в Буйнакске кратко-
срочные курсы по подготовке партийно-
комсомольских работников для села. 
Однако Алибег Фаттахов пропагандистом 
проработал только месяц.

Шел 1928 год, в июле начала выходить 
первая газета на лезгинском языке «Но-
вый мир», где Алибег Фаттахов начал ра-
ботать как селькор, но очень скоро стал 
ответственным секретарем. В 1931 году 
газету перевели в село Ахты, а Алибег Фат-
тахов с этого года стал редактором лезгин-
ской секции Даггиза. 
Весной же 1935 года 
освобожденный от 
этой должности Али-
бег Фаттахов стал от-
ветственным секрета-
рем газеты «Рыбачий 
фронт», выходящей в 
Дербенте (наверное, 
это был листок, изда-
ваемый в сезон пути-
ны). Неожиданно 21 
апреля его не стало…

По выражению са-
мого поэта, семь лет 
он служил бойцом 
литературного фрон-
та. При жизни вышло 
шесть его книг. Боль-
шая поэма «Гюл-Пери» должна была выйти 
в 1934 году, но почему-то не вышла, текст 
ее утерян, остался лишь подстрочник на 
русском языке, сделанный самим поэтом. 
Помимо стихотворений, он – автор вось-
ми поэм, романа в стихах «Разорванные 
цепи». Среди прочего он работал над со-
ставлением таких пособий, как «Книга чте-
ния для малограмотных», «Книга работы 
над лезгинским языком» и издал на род-
ном языке роман в стихах…

Кандидат филологических наук З. Би-
рембеков не поленился подсчитать, что 
из-под пера Алибега Фаттахова вышли 
15 тысяч поэтических строк. А была еще 
проза – первые рассказы и повесть на лез-

гинском языке. Предполагаю, что живи он 
дольше и продолжай творить, – совсем 
ушел бы в прозу. По высказыванию того 
же З. Бирембекова, в общей сложности 
Алибег Фаттахов перевел на лезгинский 
язык до ста печатных листов текстов, в том 
числе произведения А. Пушкина, М. Лер-
монтова, Н. Некрасова, А. Чехова и других 
классиков. Вот у кого он по-настоящему 
ненасытно учился. Следует отметить его 
работу и как фольклориста-собирателя: 
немало сказок, впервые записанных им, 
входят во все переиздания фольклорных 
сборников и в школьные хрестоматии.

Писателям было предписано перево-
дить «факты и идеи», поставляемые пар-
тией, с политического языка партийных 

директив на художе-
ственный язык обра-
зов. Так был открыто 
провозглашен курс на 
создание иллюстратив-
ной литературы и даже 
был предложен «ката-
лог предпочтительных 
тем», которые «над-
лежит рассматривать 
через призму марксиз-
ма»… Но талант плохо 
уживается с тенденци-
озным мировоззрени-
ем. Как и у других, та-
лант А. Фаттахова ярче 
всего разгорается тог-
да, когда он отходит от 
схемы. Однако идео-

логия требовала слишком большую дань, 
и поэт платил, не скупясь…

В 1931 году Алибег Фаттахов завершил 
работу над своей первой поэмой «удар-
ник Гасан», переведенную на русский язык 
Б. Тургановым. О поэме заговорила вся 
пресса республики, как о талантливом, 
«наиболее значимом произведении» даге-
станской литературы. Э. Капиев, известный 
своей требовательностью, не поскупился 
на похвалу: «… Произведение А. Фаттахова 
насыщено многокрасочной палитрой ис-
тинно дагестанской действительности…». 
Видный критик и публицист того времени 
Г. Лелевич отметил: «ударник Гасан – значи-
тельное произведение. Это один из первых 

 былое 

Отец поэта Абдул Фатах
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опытов развернутого показа пролетария-
дагестанца, строящего социализм и пере-
страивающего себя самого…». О поэме вы-
сказались также А. Тахо-Годи, М. Гаджиев, 
А. Назаревич и другие видные предста-
вители культуры и просвещения того 
времени. 

В 1934 году, внешне таком успешном 
для поэта, вышел его роман в стихах 
«Разорванные цепи», последняя кни-
га, увиденная автором при жизни. Жанр 
произведения определяют и как «историко-
революционный роман», он охватывает 
период от предреволюционного десятиле-
тия до начала коллективизации. Как пишет 
профессор Р. Кельбеханов, Алибег Фатта-
хов не был противником колхозов, но «от-
вергал силовые методы переустройства 
общественного уклада. Поэт поднял про-
блему коллективизации с той стороны, ко-
торая еще не была известна в литературе». 
Подобно повести А. Платонова «Котлован», 
роман «Разорванные цепи» Алибега Фатта-
хова тоже оказался под запретом. «Причи-
на ясна: в нем коллективизация изобража-
лась совсем не так, как хотелось верхам…». 
Вторично отдельной книгой роман увидел 
свет лишь в 1990 году.

В январе 1935 года, за три месяца до 
его гибели, «Дагестанская правда» в оче-
редной раз отмечает: «… несомненно, что 
Фаттахов является поэтом очень одарен-
ным. Но не менее талантлив он и в пере-
водческой деятельности…». В то же время 
над головой поэта сгущались тучи, что он 
чувствовал и сам. Друг Алибега Фаттахо-
ва кумыкский литератор Камиль Султанов 
как-то сказал поэту, что им интересуют-
ся чекисты. В ответ тот грустно обронил: 
«Знаю все. В могилу хотят, наверное, свести. 
Не успокоятся, пока не добьются своего». 
Г. Гаджибеков в письме к писателю З. Эфен-
диеву обмолвился: «… сердце обливается 
кровью, глядя на то, как усердно затрав-
ливают талантливого поэта…». По словам 
лакского поэта старшего поколения Юсупа 
Хаппалаева, на поэму «ударник Гасан» ори-
гинальнее всех отреагировал нарком вну-
тренних дел республики Ломоносов. По 
его личному распоряжению в доме поэта 
произведен обыск. Повод? Главный чекист 
Дагестана в герое поэмы, ударнике труда, 

заподозрил … шпиона. (Самого Ломоно-
сова в тридцать седьмом расстреляли как 
агента английской разведки.)

Чем был вызван пристальный интерес 
НКВД к поэту? Может, и тем, что его отца 
Абдул Фатаха записали в кулаки. А отец, 
оставшись в детстве сиротой, проявил 
характер, рано начал трудиться, неплохо 
заработал на нефтепромыслах в Баку и, 
что называется, вышел в люди. Обзавел-
ся большим семейством, считался креп-
ким хозяином, держал в селе бакалейную 
лавку. Его, по одним сведениям, выслали 
из села, по другим, вызывающим больше 
доверия, несколько месяцев продержали 
в тюрьме в Буйнакске, потом отпустили. 
Зато конфисковали и просто растащили 
все его имущество. Алибег не отрекся от 
отца, навещал его, что не ускользнуло от 
внимания бдительных чекистов. Можно 
полагать, поэт не отличался благодушным 
характером, был резок в поступках, откро-
венен в высказываниях, не умел ладить с 
начальством. Мог, например, громко ру-
гать людей из ЧК за то, что они неусыпно 
следили за ним. Переоценил ли свою не-
уязвимость из-за пришедшей к нему из-
вестности и своей верной службы власти, 
не разглядев ее истинного лица?..

Мы, советские школьники, читали в 
учебниках, что Алибег Фаттахов скончался 
от тифа, когда выехал на рыбные промыс-
лы, чтобы собрать материал для задуман-
ной новой поэмы. Но взрослые, которые 
если и не знали все, предполагали иное. В 
очерке Ф. Вагабовой, вошедшем в офици-
озное издание, прорвалось запоминающе-
еся: «Пресса даже не оповещала о гибели 
поэта, имя которого на протяжении ряда 
лет не сходило со страниц дагестанской 
периодики». уже в новое время профес-
сор Р. Кельбеханов в своей монографии, 
привел начавшее превалировать в обще-
ственном сознании мнение, что Алибег 
Фаттахов был «убит при загадочных обсто-
ятельствах». Некролог о нем в обкоме пар-
тии запретили печатать. Похоронили поэ-
та на мусульманском кладбище без всякой 
торжественности, без выступлений, толь-
ко выразили соболезнование отцу.

Теперь никто не знает, где могила Али-
бега Фаттахова.

 былое 
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 творчество 

Тажутдин Гаджиев (1914–1977) 
пришел в Кумыкский театр в 
1935 году. И с первого года ра-
боты определился как артист 

комедийного плана. Ему стали доверять 
ответственные роли: Меркуцио («Ромео 
и Джульетта»), Скапен 
(«Проделки Скапена»), 
Труфальдино («Слуга 
двух господ»), Молла 
Насруттин («Молла На-
сруттин»)…

Коренастый, с мяг-
кими чертами лица, 
Тажутдин ходил, бес-
шумно ступая – то се-
менящей походкой, то 
широко вышагивая, 
взгляд его слегка при-
щуренных глаз всегда 
осмыслен, негромкий, 
с хрипотцой голос рас-
полагающе ровен.

Все его роли, незави-
симо от характера, воз-
раста и рода деятель-
ности героев, жизненно 
правдивы, достоверны. 
Только ему одному доступными нюанса-
ми в жестах, мимике, в интонации речи 
актер мог передать подлинную сущность 
человека, в которого удивительно верно 
перевоплощался. 

Моллу Насруттина, с которым артист 
не расставался до конца своей жизни, 
Т. Гаджиев трактовал хитроумным стар-
цем, знающим цену людям. С годами его 
образ менялся, становясь мудрее и глуб-
же, приобретая философские черты, он 
искрился иронией и сарказмом, осмеи-
вающими общественные пороки.

Его Мута в спектакле «Под деревом», 
несмотря на свой преклонный возраст, 
тянется к молодежи, втягивается в круг ее 

ÂÑÅÃÄÀ ÁÛË ÓÁÅÄÈÒÅËÅÍ
интересов, активно участвует в их повсед-
невных делах, то сажая сад, то помогая 
сыграть комсомольскую свадьбу. 

Шут Тажутдина Гаджиева в «Короле 
Лире» В. Шекспира – трагическая лич-
ность, страдающая не только от неспра-

ведливостей, творя-
щихся в мире, но и от 
того, что люди глухи к 
страданиям ближних, 
не слышат чужой боли, 
насаждая атмосферу 
подозрительности, ин-
триги. А Лир слеп и не 
видит этого. Шут жале-
ет короля, но и злится 
на него.

Событийным было 
воплощение Т. Гаджие-
ва в образ Владимира 
Ленина в спектакле 
Кумыкского театра 
«Кремлевские куран-
ты» Н. Погодина. Ра-
бота актера принесла 
свои плоды, образ, соз-
данный Гаджиевым, 
был понятным зрите-

лю. И актер, и театр выдержали экзамен 
на творческую зрелость.

А в спектакле «Свадьба на войне» 
А.-В. Сулейманова Т. Гаджиев исполняет 
роль почтальона Исы. Этот эпизодиче-
ский образ маленького человека, кото-
рый в годы войны был чуть ли не самым 
дорогим и желанным человеком, ибо 
приносил в каждый дом долгожданный 
солдатский треугольник. В исполнении Т. 
Гаджиева он стал одним из наиболее за-
поминающихся своей индивидуальной 
характерностью. 

До конца жизни Т. Гаджиев оставался вос-
требованным артистом, выступал в самых 
разных амплуа и всегда был убедителен.

Гулизар СуЛТАНОВА
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Российский философ В. Давидович 
полагает правомерным возведение 
культурной зоны Кавказа в ранг са-
мостоятельной цивилизации, в част-

ности, из-за таких идентичных моментов нацио-
нальной психологии, как свободолюбивый дух, 
горячность, признание авторитета старейшин, 
скрупулезное соблюдение этикетных норм. Я 
бы к этому списку характеристик добавил еще и 
гостеприимность. Хотя этим бесспорно положи-
тельным качеством обладают многие народы, 
сделали гостеприимство частью своей культур-
ной традиции лишь некоторые. В их числе и кав-
казские народы, хочется верить, еще не до кон-
ца предавшие забвению некоторые неписаные 
законы своих предков. 

Пишу об этом потому, что мне часто доводит-
ся бывать на Кавказе, в частности, в Дагестане. 
Знаю об этом солнечном крае, о людях, населяю-
щих его, некоторых особенностях национальной 
психологии – немало. Красивая природа, богатая 
самобытная культура, интересная многовековая 
история и, особенно, теплый радушный кавказ-
ский прием местных жителей всегда привлекали 
людей разных национальностей и профессий в 

этой замечательной стране гор. Страна – родина 
гордого сына Кавказа легендарного Шамиля, ро-
дина русской романтической литературы. Край, 
покоривший своей неповторимостью и необу-
зданной красотой нравов немалое число поэтов 
и художников. Все это – Дагестан – во всех смыс-
лах один из важнейших регионов всего Кавказа, 
один из ярких центров кавказской культуры. 
Кавказ и по сей день не утратил способность 
приковывать к себе внимание множества лю-
дей, непрерывно подогревая их неподдельный 
интерес не только своей этнокультурной уни-
кальностью, богатством традиций, историей, 
природным ландшафтом, но и стойкостью духа 
народов, живущих на этой славной земле и яв-
ляющихся главным ее достоянием.

Находясь в республике, я имею возможность 
на себе испытывать все отношение дагестанцев 
к гостям. К сожалению, сегодня оно уже не всегда 
однозначное. Разумеется, встречаются и добро-
желательные люди, которых немало. Несмотря 
на опасения многих по поводу безопасности, все 
относительно благополучно – во всяком случае, 
в Махачкале и Каспийске и еще в ряде горных 
районов Дагестана проблем с ней не возникало. 

редакция получила статью романа Каца, фотографа из санкт-
петербурга, как он себя отрекомендовал, в сопровождении 

письма, в котором он пишет: «давно знаком с вашим журналом, 
почти с его самого первого выпуска. очень много хороших ста-
тей, некоторые из которых особенно интересны. много нового о 
дагестане узнал именно из вашего журнала, за что весьма вам 
благодарен. хочу предложить вам опубликовать в журнале мою 
статью, если вы готовы сделать это в том виде, в каком я предла-
гаю ее вашему вниманию». и далее автор сообщает свой адрес и 
телефон.

ниже публикуем статью петербуржца, предложенную редак-
ции, без изменений. предполагаем, что знакомство с ее содержа-
нием полезно для всех нас. впрочем, мнения могут быть самые 
разные. приглашаем всех заинтересовавшихся обозначенной 
проблемой поделиться на страницах журнала своими впечатле-
ниями. ждем ваших писем. 

ÊÀÂÊÀÇÑÊÎÅ ÃÎÑÒÅÏÐÈÈÌÑÒÂÎ – 
ÌÈÔ ÈËÈ ÐÅÀËÜÍÎÑÒÜ?

 обсудим? 
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Но и о комфортном пребы-
вании во многих случаях го-
ворить, увы, не приходится.

Подобные высказывания 
можно слышать от многих 
других, посещавших и не-
смотря ни на что посещаю-
щих республику людей. И в 
этой связи могут показать-
ся, на первый взгляд, спра-
ведливыми высказывания (наиболее часто их 
можно слышать в среде дагестанской молодежи) 
по поводу негативного, предвзятого отношения 
к дагестанцам за пределами республики, кото-
рое, конечно же, имеет место быть. Вот дагестан-
ские ребята и вопрошают: «Мол, нас не любят, а 
мы что?..» Также часто можно слышать высказы-
вания о якобы привилегированном положении 
кавказцев в российском обществе; о том, что их 
своенравное поведение чересчур своевольное, 
и им все сходит с рук и т.д. и т.п. В общем, взаим-
ных упреков, как видно, может звучать много. А 
что касается привилегированности одних этно-
сов и якобы ущемленности интересов других, то 
иначе как профанацией со стороны отдельных 
лиц, и политиков в том числе, это не назовешь. 
На мой взгляд, в России всем народам живется 
примерно одинаково – или одинаково хорошо, 
или одинаково плохо. А что из того или другого 
ближе к правде – судить каждому… 

Нет, не могу сказать, что в Дагестане совсем 
уж не рады гостям (инородцам), что их не жалу-
ют. И говорю я вовсе не о том, как современные 
дагестанцы принимают гостей в своих жилищах, 
а о кавказской гостеприимности, как известной 
всем черте национального характера, присущей 
дагестанцам, но утратившей свою былую выра-
женность и значимость в силу каких-то причин… 
в ходе каких-то процессов. 

Как много друзей еще в таком недалеком про-
шлом было у Дагестана и сколько их сейчас? Стоит 
признать – и это факт – сегодня в Дагестан почти 
не едут. И неправильно винить в этом только фе-
деральные СМИ, которые, безусловно, изрядно 
подпортили имидж республики в глазах широ-
кой российской, и не только российской, обще-
ственности, настойчиво навязывая Кавказу, в 
частности, Дагестану образ исключительно воин-
ствующего региона. Что делать, «горячее» нынче 
в огромном спросе… Для меня же Дагестан был 
и остается страной ремесленников, поэтов и ху-
дожников. Мало кому извес-тен такой Дагестан. И 

это, на самом деле, печальный факт. Мы живем в 
одной стране и мало что друг о друге знаем. Или, 
что хуже, не хотим знать. А если что-то и знаем, то 
не вполне достоверное. Поэтому и рождаются сте-
реотипы. И мы почти не прилагаем усилий, дабы 
разрушить их. Разумеется, каждый человек видит 
и оценивает то или иное сквозь призму своих, 
каких-то определенных мировоззренческих уста-
новок. Хорошо, если они есть. А ведь различных 
маргинальных субъектов, да еще с ксенофобски-
ми наклонностями в нашем обществе, к сожале-
нию, предостаточно. Хотя кавказскому – и вообще 
любому южному менталитету – чужды ксенофоб-
ские настроения. Дагестанцы не склонны испыты-
вать неприязнь к кому бы то ни было. 

В других республиках Северного Кавказа – 
Кабардино-Балкарии, Северной Осетии – эту 
древнюю традицию своих предков – гостеприим-
ство – помнят и соблюдают лучше. Гость в Осетии 
больше, чем просто гость. Но справедливости 
ради должен отметить, что и Дагестан очень раз-
ный. В Южном Дагестане, Дербенте и в горных 
селениях люди куда более приветливее и друже-
любнее своих северных городских соседей. 

Конечно же, утверждение, что кавказское 
гостеприимство – миф, является ошибочным. 
Множество примеров из истории горской жизни 
могут служить подтверждением этому. Приведу 
лишь один из них, на мой взгляд, очень яркий и 
показательный. Если в гостях у горца оказывал-
ся христианин или иудей, то на стол выставля-
лось запретное для мусульман вино, и хозяин из 
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ведливыми высказывания (наиболее часто их 
можно слышать в среде дагестанской молодежи) 
по поводу негативного, предвзятого отношения 
к дагестанцам за пределами республики, кото-
рое, конечно же, имеет место быть. Вот дагестан-
ские ребята и вопрошают: «Мол, нас не любят, а 
мы что?..» Также часто можно слышать высказы-
вания о якобы привилегированном положении 
кавказцев в российском обществе; о том, что их 
своенравное поведение чересчур своевольное, 
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 обсудим? 
уважения к гостю должен был выпить с ним. Ка-
залось бы, что тут особенного, но это правило не 
отменялось даже во время поста в священный 
для мусульман месяц Рамадан. То есть закон го-
степриимства имел приоритет даже перед рели-
гиозными установлениями. Кто-то скажет, что и 
сегодня дагестанцы с удовольствием угостят лю-
бого вином, и сами при этом не прочь выпить, и 
– что уж тут говорить – любят это делать не мень-
ше всех остальных. Все это так. Более того, счи-
таю, вообще неправильно ставить абсолютный 
знак равенства между понятиями «дагестанец» 
и «мусульманин», чем некоторые сегодня в Да-
гестане так упорно занимаются, пытаясь навя-
зать всем данное положение и представляя его 
как единственно верное. Многие, соглашаясь с 
этим, даже заявляют, что Дагестан – это ислам-
ская страна, думаю, подразумевая при этом не 
его государственное устройство, а население, в 
большинстве своем исповедующее ислам. 

Это немаловажный момент в понимании того 
вектора развития, которому следуют сегодня 
большинство кавказских народов. Преданность 
религиозным канонам или память о глубоко 
уходящих корнями в историю традициях своих 
предков – что важнее? Применительно к даге-
станцам можно говорить в некоторой степени 
о переоценке кавказских ценностей и полной 
или частичной замене их на исламские, хотя и с 
большими оговорками. Однако, на мой взгляд (и 
это подтверждается различными исследования-
ми), в национальном характере, в сознании кав-
казских народов и, кстати, не только кавказских, 
этническая составляющая преобладает, довлеет 
над религиозной, хотя бы из-за своей фунда-
ментальности и старшинству в нем по возрасту. 
Дагестанцы – прежде всего – кавказцы, а потом 
только – мусульмане. Хорошо это или плохо, 
нравится это кому-то или нет, но это – так. 

Впрочем, речь не совсем об этом. В данном 
случае важно понять другое. Горцы готовы были 
отчасти поступиться некоторыми своими прин-
ципами, правилами, привычным укладом и про-
чим (будучи религиозными или нет – неважно), 
чтобы принять гостя достойно, независимо от 
его национальной, религиозной и какой-либо 
иной принадлежности, проявляя к нему макси-
мум внимания и почтения. Выходит, «прежние» 
дагестанцы были, как сказали бы сегодня, толе-
рантнее своих нынешних собратьев, т.е. прояв-
ляли такие редкие для наших дней чудеса веро-
терпимости и политкорректности. 

Кавказцы, как известно, народ гордый, не 
лишенный чувства национального достоин-
ства, и даже, не побоюсь этого слова, чувства 
национального превосходства, национальной 
исключительности, что, впрочем, не совсем ти-
пично для представителей малых народов. Да-
гестанцы и в мыслях своих не допускают даже 
саму возможность ассимиляции и всячески 
демонстрируют свою «непохожесть» на дру-
гих. Приверженность дагестанцев исламскому 
вероучению (особенно эта мысль дорога мо-
лодежи) – это то, что, по их мнению, наиболее 
антагонистично отличает их от всех остальных, 
как более нравственных представителей наше-
го общества. Это некий протест, который кто-то 
назовет синдромом малых народов, боязнью 
утраты своей национальной самоидентично-
сти. Так или иначе, такое противопоставление в 
сознании дагестанцев присутствует. Хотя даге-
станцы в целом к чужому вообще относятся до-
вольно терпимо, но не более того. Приветство-
вать и уж тем более принимать что-то чужое 
взамен своего для многих не представляется 
допустимым, что типично для представителей 
малых народов, но что не является проявле-
нием гостеприимства не в узком смысле этого 
слова. Все малые народы рано или поздно об-
речены на ассимиляцию. И это, наверное, не 
есть плохо, это – объективный процесс исто-
рии человечества. Ведь этнографическая карта 
мира не может оставаться неизменной, как и 
Дагестан не может и не должен вечно оставать-
ся страной этнографической экзотики. 

Необходимо интегрироваться и интегриро-
вать чужой опыт в свою жизнь; и может, даже ас-
симилировать некоторые свои привычки, взгля-
ды, поведение и т.п. Это, кстати, полезно всем. Я 
за активнейшую межкультурную коммуникацию 
или, если хотите, за взаимную межкультурную 
ассимиляцию. Я за политкорректность, за равен-
ство всех, независимо от национальной, куль-
турной, социальной и иной принадлежности, ве-
роисповедания и политических взглядов… 

Никто, наверное, не будет спорить с тем, что 
гордость и гордыня не схожие чувства. Гордость 
надо сохранять, гордыню – преодолевать и ста-
раться слушать и слышать друг друга, узнавать 
больше друг о друге, понимать и уважать жизнь 
и взгляды окружающих, а значит – быть толе-
рантным. Возможно, на основе таких человече-
ских взаимоотношений многие проблемы ре-
шать будет куда проще. 
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историчесКая справКа

В акватории Северного Каспия жизнь 
многих островов и полуостровов от их-
возникновения и до исчезновения срав-
нительно невелика. Это связано с перио-
дическими повышениями и понижениями 
уровня Каспия и с весьма мощными те-
чениями вдоль берегов, формирующих 
пляжи. Не является исключением в этом 
плане Аграханский полуостров, который 
местное население до сих пор именует 
уч-косой, и «оторванный конец» этого по-
луострова – остров Чечень. Возникнув в 
результате выноса водами Сулака огром-
ных масс твердого материала, уч-коса по-
стоянно меняла свою конфигурацию. При 
подъеме уровня моря разделялась на не-
сколько островков, а при его понижении 
полоса песчаной массы превращалась в 
широкий и весьма длинный полуостров. 
Также резко и причудливо менялись очер-
тания ныне самого крупного на Каспии 
острова Чечень. 

На рисунке изображен фрагмент «Кар-
ты Кавказских земель», составленной 
А. Максимовичем в начале XIX века по 
имеющимся у него картам дагестанского 
побережья Каспия в самом начале XVIII 

Эльдар ЭЛЬДАРОВ

ÎÑÒÐÎÂ ×Å×ÅÍÜ
века, когда уровень моря был на 2 метра 
с лишним выше нынешнего. Тогда остров 
Чечень представлял собой небольшую 
серповидную косу, а Аграханский полу-
остров (уч-коса) разделялся на две части: 
мыс Аграханский и остров уча.

П.А. Православов, посетивший остров 
Чечень в 1927 году, пишет: «...в централь-
ной части острова 15 лет назад (т.е. в 1912 
году) находилось озеро. С восточной сто-
роны острова, где еще лет 40 назад была 
глубина 6-7 метров, в настоящее время 
обозначились песчаные отмели, и остров 
заметно увеличился в размерах. К 1922 
году к нему причленились острова Пичу-
жонок и Лопатин, образовав около него 
подковообразные выступы».

Возникновение острова Чечень приу-
рочено к средневековому историческому 
периоду. На определенном этапе своей 
жизни остров приобрел недобрую славу 
пристанища морских разбойников. Про-
фессор Дагестанского научного центра 
РАН Елена Иноземцева, много лет по-
святившая изучению истории Северного 
Дагестана, пишет, что терские низовые 
казаки, которые примерно с XVII века 
стали доминировать среди местного на-
селения, мало интересовались сельским 
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хозяйством, а больше тяготели к морским 
и речным промыслам. Терское казачество 
постоянно пополнялось пришлым бун-
тарским элементом из северных регионов 
России. Поэтому не случайно, что в жизни 
нижнетерцев немаловажную роль игра-
ло пиратство на водных торговых путях 
Каспия. Опорным пунктом для пиратов 
Каспийского моря служил остров Чечень, 
откуда можно было контролировать зна-
чительную часть морской акватории и по-
бережья. 

Нижнетерские казаки организовывали 
нападения как на русские, так и на пер-
сидские суда. При этом часто вступали в 
сговор с волжскими казаками, которые 
заранее сообщали о движении судна с бо-
гатым грузом. В донесении, датируемом 
1621 годом, астраханские воеводы сооб-
щали, что казаки «воруют» на Каспии, гра-
бят «служилых и торговых людей». Из-за 
частых нападений казаков на торговые 
суда в 17 столетии по существу была пре-
рвана морская торговля на Каспии. 

Хотя низовья Терека исстари являют-
ся зоной проживания тюркских народов 
– прежде всего кумыков и ногайцев, тем 
не менее, здесь всегда присутствовал и 
горский этнический элемент, в частности, 
коренное населения Горного Дагестана 
и Ичкерии. Предполагается, что их во-
инственный нрав естественным обра-
зом обозначил за этим географическим 
объектом («пристанище пиратов») такое 
«грозное» название. Первые упоминания 

об острове Чечень появляются в XVII веке. 
С той поры до первой четверти XVIII ве-
ков, то есть до Каспийских походов Петра 
I (1722-1723), нижнетерские казаки в со-
дружестве с не менее отважными и риско-
выми жителями соседних гор и предгорий 
на поприще морского разбоя чувствовали 
себя хозяевами во всей северо-западной 
части Каспия. 

Остается добавить, что поход на мор-
ском судне от Астрахани до Дербента 
вдоль западного побережья Каспия тог-
да занимал 5-6 дней. Как свидетельствует 
основатель русской школы гидрографии 
Федор Соймонов (1682-1780), двигаясь на 
юг от устья Волги, суда примерно через 
сутки достигали устья Терека: эта река в 
ту пору впадала в обширный и довольно 
глубокий Аграханский залив. Затем, обой-
дя остров Чечень с востока (проход между 
ним и уч-косой был затруднителен из-за 
множества имеющихся здесь островков), 
суда шли мимо Тарковского шамхальства 
и подходили к Дербенту. Пристань же в 
Тарках, – пишет он, – не была удобной и 
функционировала в зависимости от по-
годных условий. 

природа острова

Остров Чечень тянется на 12-15 км в 
широтном направлении и почти на 5-7 
км – в меридиональном. Местами его по-
верхность возвышается в среднем на 5-8 
м над уровнем Каспия. На восток от него 
пролегает длинная отмель. С запада он 
также опоясан широкой мелью, прохо-
димой для небольших лодок, но совсем 
непригодной для швартовки более круп-
ных судов. Поверхность острова сложена 
сыпучим песком с бесчисленным количе-
ством раковин. Местами пески образуют 
дюны, бугры. Движение песка несколько 
удерживается редкой растительностью.

Остров отделяется от северной око-
нечности уч-косы Аграханским проли-
вом. Когда-то через этот пролив осущест-
влялась паромная переправа. Сейчас ее 
металлические конструкции разбросаны 
на противоположных берегах острова и 
косы. На восточной стороне острова сей-
час исчез ряд отмелей, и остров заметно 
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уменьшился в размерах. К востоку от него 
есть небольшой болотистый островок 
Пичугин, в настоящее время почти соеди-
нившийся с главным островом. Почти при-
мыкает к уч-косе остров Лопатин, отделя-
ющийся от полуострова узким Чеченским 
проливом. Кроме перечисленных, в этот 
архипелаг входит и ряд мелких островов 
– Базар, Яичный и другие.

В связи с последним повышением уров-
ня воды почти на 2 метра в очертаниях 
острова Чечень, и других прилегающих к 
нему островов произошли значительные 
изменения. Площадь острова уменьши-
лась главным образом за счет затопления 
пространства между островами Чечень и 
Пичугин. Острова Яичный и Базар силь-
но сократились, и между ними пролегли 
узкие протоки, называемые здесь «бан-
ками». С юга к острову Чечень примыка-
ет ряд небольших островов. Они почти 
все плоские и кое-где покрыты илисто-
песчаными отложениями. Местами остро-
ва поднимаются до 2-2,5 м над уровнем 
Каспия. Все они отделены один от другого 
узкими проливами, которые, на первый 
взгляд, напоминают спокойные равнин-
ные речки со слабо врезанным руслом. 
Превращение мелководья в сушу проис-
ходит не только из-за падения уровня Ка-
спия, но и в результате осаждения здесь 
мелкообломочного материала, приноси-
мого нагонными ветрами. Значительная 
часть материала, образующая эти остро-
ва, – наносы Сулака и Терека.

Северный Каспий, несмотря на свою 
мелководность и ледостой в зимнее вре-
мя, оказывает некоторое смягчающее 
воздействие на температурные условия 
здешних мест. Это наглядно при сопо-

ставлении климатических показателей 
острова Чечень и районов, расположен-
ных к западу от морского берега. Так, 
если средняя температура января на 
острове Чечень составляет +0,8°С, то в 
Кочубее, находящемся всего в 20 км к за-
паду от берега, – минус 2,4°С. То же самое 
можно сказать и об абсолютных миниму-
мах и максимумах температур. Наибо-
лее влажный период здесь – с ноября по 
март. Проблем с изучением гидрометео-
рологических условий острова нет: здесь 
давно функционирует островная станция 
Гидрометцентра республики.

Своеобразен растительный покров 
острова. Хотя в целом он представляет 
собой песчаную пустыню, местами мож-
но столкнуться с ковром луговой и болот-
ной растительности. Кое-где встречаются 
участки с густыми зарослями донника 
каспийского, достигающего высоты 3-3,5 
м. Растет здесь донник желтый и житняк 
сибирский, по песку повсеместно сте-
лется вьюнок персидский, встречаются 
островки люцерны голубой, свинороя 
и других растений. Типично пустынную 
растительность представляют песчаная 
полынь, кермек, солянка. Местами на бу-
гристых песках возвышаются кустарни-
ки тамариска. Небогата фауна острова. 
Из млекопитающих встречается лисица, 
много зайцев. На острове множество во-
доплавающей птицы, особенно на боло-
тах, расположенных в прибрежной поло-
се, и на отдельных островках архипелага. 
Водятся рептилии и амфибии.

Следует заметить, что природные 
условия архипелага до сих пор мало из-
учены. Район требует самого детального 
обследования и изучения.

 наШ Край 
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*   *   *

Зеленая волна 
уносит холод вьюг... 
Я верила: весна –
Не время для разлук.

Дорог не ищем в храм 
И песен не поем –
Мы делим пополам, 
Что нажито вдвоем.

Ты сердце, что, смеясь, 
Тебе я отдала, 
Сегодня бросил в грязь, 
А я – не подняла.

Не стоит возвращать, 
Что дарено навек, 
Но я учусь прощать, 
Чужой мой человек.

Болеет маем сад, 
Цикадами звеня...
Никто не виноват, 
Что нынче для меня

Стал тесен твой мирок. 
уходишь? Бог с тобой! 
Но, коль с тобою – Бог, 
То кто теперь со мной?

*   *   *

   Ты излучаешь любовь.
   Она ему велика.
    М. Огнянова

Неужели так мало надо 
На огромной такой земле? 
Ранним вестником листопада 
Желтый знак на твоем стекле.

Пьяный маем зеленый город, 
В ветках сада – изгибы лир... 
Милый есть. Да ему не впору 
Твой бездонный, как небо, мир.

Не беда – подогнать смогла бы, 
Там ушить, там подрезать чуть, 
Притвориться земной и слабой 
И, покорно склонясь на грудь,

Сбросить с плеч, словно груз ненужный, 
Боль, и спрятать мечту в строке... 
Но ты знаешь, как будет душно 
В том искромсанном жить мирке.

*   *   *

Шаги, отголоски, 
Наметки, наброски, 
Дыхание бриза –
Обрывки, эскизы, 
В пути остановки –
Одни зарисовки. 

Мне сил не хватило, 
Я не завершила 
Ни песню, ни сказку, 
Не ждите развязку. 

Стремилась на остров 
Без грусти и смеха, 
А нынче я просто 
Далекое эхо.

*   *   *
На станции Коньково 
Все ясно с полуслова 
И даже с полувзгляда. 
удерживать не надо, 
Взгляни в глаза мне снова... 
Звони. Я буду рада.
Мечтая и тоскуя, 
Ты ждал меня? Такую? 
Поверю – кто осудит? 
Сыграть в игру простую,
А дальше – будь что будет.
И только запятую
Я заменила точкой.
И стала встреча строчкой.

Мадина ХуРШИЛОВА

ÒÈÕÈÉ ÑÂÅÒ ËÓÍÛ
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*    *    *

  Пускай ты выпита другим...
     С. Есенин

Слишком часто цитировал взоры 
Ты поэта грусти осенней... 
Я была уже Айседорой, 
Только где теперь мой Есенин?

От красивостей тошно... 
Души мы меняем – по Гумилеву... 
Глупо ждать и молить – послушай! 
А потом не сказать ни слова.

Шарфом шелковым сдавлена песня, 
И зачем тебе мука эта? 
Есть дела куда интересней, 
Чем выслушивать бред поэта.

Позади слишком много – знаю, 
Перекрестков, страстей, мечтаний... 
А ты веришь – они умирают 
Орхидеи воспоминаний.

Налетаем на рифмы, на рифы 
В ожиданье девятого вала, 
Так из пены рождаются мифы, 
Так борта обдирают о скалы.

Прочь от берега вечной дремоты, 
Где ничто никогда не случится, 
устремиться к ревущим широтам, 
Чтобы мачты пронзали зарницы.

В эту страсть, что сродни океану, 
Погружаться для ласковой муки...
Лишь бы только не сгинуть, не кануть 
В Марианскую бездну разлуки.  

*    *    *

Бокал вина, и стук дождя в окошке, 
И мысли – а была ли та зима? 
Была ли жизнь?.. Подраненные кошки 
Все выживают. Выживу – сама.

Я выживу. Породы нет живучей, 
Растают песни, брошенные в снег. 
Любить нас заставляет глупый случай, 
И каждый раз – как будто бы навек.

Я выживу, пустяк... Не в этом дело. 
Прощать, и отступать, и забывать –
Не ново и не сложно. Надоело! 
Как долго мне не жить, а выживать?

*   *   * 

Сумрачным призраком, отблеском ночи,
С глупой любовью, изодранной в клочья,
Сквозь и навылет – все мимо и мимо
Я проходила сквозь судьбы незримо,
Но зацепилась за взгляд на мгновенье
И увидала свое отраженье.
Смотришь с прищуром сквозь призму бокала,
Мир искажен. Не начать все сначала.
Хоть поклоняешься ты, хоть смеешься,
Ты ничего от меня не добьешься,
Но продолжай, я хочу тебя слушать,
Слов не жалей, исцеляющих душу.
Ты мне помог, сам едва сознавая:
Я отразилась. Я снова живая.

*    *    *

Вот и наша первая разлука... 
За окошком летний дождик плачет, 
А по дому тихо бродит скука... 
Но с тобою было ли иначе?

С глупой книжкой время коротаю, 
Телевизор светится постылый... 
Но один вопрос меня терзает: 
Разве раньше по-другому было?

И никто мне не шепнет – «родная», 
Не расскажет о любви заветной. 
Грустно... Что с тобой, что без тебя я –
Разница почти что незаметна.

*   *   *

Опять я чего-то жду, 
Опять будет все не так. 
Смотрю, как скользит по льду 
Пасущая двух собак 
Солидная дама.

А в дебрях черновика 
Остался мой город-сад, 
Зачеркнутая строка 
Отрезала путь назад, 
Как бритва Оккама.
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Природа сошла с ума: 
Взгляну в календарь – апрель, 
А будто еще зима, 
И снова метет метель 
Который день кряду.

Ну хоть бы чуть-чуть тепла... 
Мной март был испит до дна,
И все сожжено дотла. 
Быть может, глотнуть вина?
 А лучше бы – яду.

А проще – упасть на снег 
И долго смотреть на свет, 
Напрасно срываться в бег, 
Ведь наш сочинил сюжет 
Безумный затейник.

И снова шаги легки, 
Темнеет. Метель метет. 
И звенья цепи крепки, 
И хрупок весенний лед, 
И давит ошейник.

*   *   *

Кресты срываются в пыль, вниз, 
Слова с обветренных губ – ввысь. 
И что за дело до них, всех, 
Осмелившимся воспевать грех, 
Тому, кто волен любить мрак, 
Кому до неба один шаг, 
Один вздох и один взмах, 
И солнца черного свет в снах. 
В строке остался рассвет ал, 
И как же стал этот мир мал, 
Стихи – взахлеб, и сердца – в лад, 
И миг – как вечность, и свят ад. 
Кресты срываются в пыль, вниз, 
Слова с обветренных губ – ввысь.

*   *   *

В центре города двор. 
                То ли двор, то ли сад соловьиный, 
Заливаются птицы – 
            хоть слушай с утра до утра. 
Я люблю его сумрак – 
             зеленый, прохладный, жасминный 
И платановых листьев 
           в окошке моем веера.

Леопардовой шкурой 
              узоры теней на асфальте 
От ворот до порога беспечный июнь разбросал, 
Почему – я не знаю, 
               но все же, но все же мне жаль тех, 
Кто под свод тополиный двора моего не ступал.

В центре города дом. 
         В доме окна горят до рассвета, 
Здесь давно уже время 
           застыло балтийской смолой, 
Здесь напрасно мечтать, 
         но сбываются сны и приметы 
В доме том, 
           обреченном на вечность заветной звездой.

Не уйти, не избавиться... 
   Снова вернется к порогу, 
Кто хоть раз заглянул 
          в глубину его черных зеркал, 
Потеряет себя, не отыщет обратно дорогу... 
Я завидую тем, кто в том доме еще не бывал.

*   *   *

Все прошло. И скоро, очень скоро
Ни обид не будет, ни укоров,

Не для нас предутренние росы... 
Как ты не любил мои вопросы!

А теперь не нужно мне ответа, 
Хочешь – это ласковое лето

Подари кому-нибудь беспечно, 
Подари не мне. Со мной навечно

Ночь, и снег кружится за окном 
В переулке, что закован льдом.

*   *   *

Беспечно-дерзкий разговор, 
Пиджак, наброшенный на плечи... 
Я вспоминаю до сих пор, 
Хоть говорят, что время лечит.

Калечит чаще, это факт, 
А были мы в ладу с собою, 
Когда два сердца бились в такт 
Под плеск волны, под шум прибоя.
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Теперь меж нами города, 
Мосты, сожженные поспешно, 
А мы не верили тогда, 
Что расставанье неизбежно.

Коснуться б губ, коснуться век –
увы, несбыточное это, 
Ведь мы – две мухи, что навек 
Повисли в сети Интернета.

Когда я ходила в школу, 
Когда у меня были косы, 
Мечтала - он будет веселым, 
Высоким и светловолосым.

Искала я жизней восемь, 
Судьба все травила мне байки, 
И вот ты, явившись в осень, 
увез меня в ночь на байке.

Как мало теперь осталось –
Ни грез и ни тех косичек.
Прости, что тебе досталась 
Лишь куча дурных привычек.

И голос не так уж звонок, 
И мало огня во взоре, 
И мерзнет душа-котенок, 
В январском застыв узоре.

Но будет у нас все прекрасно, 
Вдвоем одолеем мы вьюгу. 
Ты веришь, что не напрасно 
Так долго мы шли друг к другу?

*   *   *

А я ведь знаю, что все иначе,
Хоть ты смеешься – а будто плачешь,
Чем меньше счастья – тем больше грима, 
А жизнь так быстро проходит мимо.

Как все, конечно, семью хотела, 
Чтоб с милым вместе, душой и телом,
Но не сложилось, и все напрасно, 
Ведь мы кусочки из пазлов разных.

Не трать, не надо, ни дней, ни нервов, 
Пусть, если хочет, уходит первым,
А ты – ты скажешь с негрустным взглядом: 
«Семья? Едва ли. Так – жили рядом».

*   *   *

Еще один на те же грабли шаг, 
Ленивый флирт кружил, как первый снег, 
Не от судьбы – от скуки, просто так 
Такой совсем не близкий человек.

Не устояла. Вновь попалась в сеть 
На столько бесконечно-долгих дней, 
А дальше – как по нотам: прикипеть, 
Чтоб было по живому рвать больней.

Я не держу. Никто не виноват, 
А вспомнишь ли когда – так напиши... 
Еще один забавный экспонат 
Останется в кунсткамере души.

*   *   *

Был ласковый вечер – декабрьский вечер, 
Зеленые склоны неслись нам навстречу,
И рыжее солнце упало за гору, 
И я осознала, что мне это впору:
Азарт, бесшабашность, свобода и ветер,
И скорость – а что же прекрасней на свете? –
Когда есть возможность остаться собою 
И, кажется, даже поспорить с судьбою,
Где были ответы и были вопросы, 
Но эти сюжеты затерли колеса.
В угаре бензина теряются лица,
И все начинается с чистой страницы...
Прошу, не кляни ты ни черта, ни бога –
С тобой нас навеки связала дорога.

*   *    *

Осторожно пробую на вкус 
Стылый воздух города чужого. 
Что – сумею сбросить давний груз?
Не сумею? Нет ответа снова.

Так легко по улицам бродить, 
Отражаясь в незнакомых лицах, 
И не помнить. И почти не быть. 
В суете арбатской раствориться.

Выморозив душную тоску 
Снежным ветром на чужом балконе, 
Я исчезну, обронив строку –
Теплое перо в твои ладони.

 литература 
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Мне уже приходилось говорить о 
том, какую беспрецедентно большую, 
заслуживающую подражания, работу 
проводит Издательский дом «Эпоха» по 
изданию художественной и общественно-
политической литературы, посвященной 
прошлому и настоящему Дагестана. Из-
даваемый им журнал «Гений», при всем 
его претенциозном названии, – важное 
событие в творческой жизни молодых 
литераторов не только 
Дагестана, но и брат-
ских республик, име-
ющих возможность 
предстать перед широ-
ким кругом читателей 
своими пробами пера.

Судя по первым но-
мерам журнала, я мог 
бы назвать не один рас-
сказ и не одну повесть 
молодых авторов, 
которые позволяют 
оптимистично судить 
о будущем нашей лите-
ратуры. Но это требу-
ет особого разговора. 
Сегодня хотел бы ска-
зать несколько слов об 
одном из самых моло-
дых авторов журнала, опубликовавшем 
на его страницах повесть «Рубин».

Давно не приходилось читать такую 
свежую, психологически тонкую (хотя и 
не безупречную) повесть молодого даге-
станского автора.

Правда, лет десять с лишним назад, как 
меня, так и многочисленных читателей, 
поразила небольшая повесть Джамили 
Магомедгаджиевой «На волнах жизни», 
свидетельствующая о несомненном ху-
дожественном даре молодого автора, но 
как-то, к большой досаде, в дальнейшем 

ÕÓÄÎÆÅÑÒÂÅÍÍÎÅ ÑËÎÂÎ
автор перестал публиковаться. Хотелось 
бы верить, что это связано с растущей 
требовательностью автора к себе и Джа-
миля еще не раз порадует нас своими 
творческими успехами.

Привлекает к себе внимание и Алиса 
Ганиева со своей нашумевшей (бесспор-
но, талантливой, хотя еще далеко не со-
вершенной) повестью «Далгат».

Но моя речь о Эльмире Битаевой, кото-
рой нет еще и двадцати 
лет.

Не буду пересказы-
вать ни содержания 
ее повести «Рубин», ни 
останавливаться на ее 
художественных до-
стоинствах и недоче-
тах, скажу только: это – 
художественная проза, 
позволяющая судить о 
серьезных потенци-
альных возможностях 
молодого автора.

Об этом же, на мой 
взгляд, говорит и пред-
лагаемый вниманию 
читателей журнала 
рассказ.

Казалось бы, что 
особенного в том, что читатель пришел 
в библиотеку и застрял в ней случайно. 
Казалось бы, по логике вещей, случай 
этот должен был перебить всякую охоту 
читателя посещать библиотеку, читать 
книги. Но то, с какой душой, каким тактом 
и юмором, какими, на первый взгляд, не-
заметными художественными деталями 
написан рассказ, приводит читателя к 
другой мысли.

А может, нет?
Судите сами: он перед вами на следую-

щей странице.

МАГОМЕД-РАСуЛ
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Обычно я терпеть не могла по-
добное времяпровождение, 
но сегодня по заданию учите-
ля литературы была вынуж-

дена посетить библиотеку им. Пушкина. 
Это старинное большое здание, казалось 
бы, внушающее уважение одним только 
видом, не приглянулось мне сразу. Я нехо-
тя вошла, оформила читательский билет 
и получила нужную книгу. Она оказалась 
дряхлой и потрепанной, к тому же пропи-
танной запахом сырости, но другого я и не 
ожидала.

Опасаясь застать кого-нибудь из знако-
мых (еще разболтают по всей школе, кого 
встретили!), я села за самый дальний стол 
одного из залов, осмотрелась. Огромная 
скрюченная пальма в неподходяще малень-
ком горшке надежно укрывала меня от по-
сторонних глаз, однако и видимость за ней 
существенно снижалась. Тут и там сидели 
усердные любители чтения; с шатких полок 
недобро поглядывали мои «вечные недру-
ги», будто злорадствуя: «Ага, попалась!».

«Если бы не это сочинение...» – мрач-
но подумала я, раскрывая толстую книгу. 
Отыскать нужную страницу оказалось не 
просто; листы были старыми, пыльными, 
с желтыми разводами пятен поверх бле-
клых строчек. Тургеневская «Ася» не от-
личалась большим объемом, но, по всей 
видимости, остаток дня все-таки потерян. 
Вздохнув, я приступила к чтению.

Время шло медленно и уныло. Герои 
повести вели себя наигранно, глупо, слов-
но жили на сцене самодельного театра, и 
фразы их были лишены всякого смысла. 
То и дело, когда скука становилась совсем 
невыносимой, я звонила к подружкам, 

Эльмира БИТАЕВА
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спрашивала, что они делают и, узнав, с за-
вистью клала трубку. Задание по литера-
туре казалось мне настоящим мучением.

Ясный день сменился вечером. Дочи-
тать повесть до закрытия я уже и не пыта-
лась, – дойду хотя бы до середины и того 
хватит. Может, если освобожусь порань-
ше, то еще и погулять успею, а сочинение 
настрочу перед сном: учитель все равно 
за старание ниже тройки не поставит.

Вскоре послышался голос библиоте-
каря: она объявляла о скором закрытии. 
«Ну, вот и все!» – радостно подумала я, 
вскакивая со своего места, но тут спохва-
тилась, что, витая в облаках, не запомнила 
из прочитанного ровно ничего. Пришлось 
прибегнуть к привычному методу и по-
спешно записать в подручный блокнот по 
несколько предложений с каждого листа. 
Дома соединю их вместе и тогда, надеюсь, 
хотя бы общий смысл повести станет ясен.

Однако стрелки на часах понеслись 
с удвоенной скоростью, окончательно 
поднять голову меня вынудил лишь стук 
закрываемых Дверей. Я вскочила, огля-
нулась, только теперь заметив, как без-
людно стало в здании. Свет вмиг погас, и 
в оставшемся освещении едва ли можно 
было разглядеть контуры окон, дверей, 
мебели, а стоящая рядом пальма вообще 
казалась живой девушкой, свесившей на-
бок длинные волосы-листья.

– Я не успела уйти! Не закрывайте! – 
крикнула я, подбежав к выходу. Но, увы, 
меня никто не услышал.

В растерянности я забила по холод-
ному железу, не переставая звать на по-
мощь, да все бесполезно. Неужели выйти 
мне удастся только утром?
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Совсем отчаявшись, я пошла вдоль рядов, 

мои шаги гулко отдавались в пустой библио-
теке, а в глазах застыли слезы. Но вдруг мне 
послышался чей-то тихий голос. Во мне сно-
ва ожила надежда: «Может, это охранник?».

– Кто здесь? 
Ответ – молчание.
Я зашагала быстрее, озадаченно глядя 

по сторонам. Мне опять послышался го-
лос, уже более громче и отчетливее.

– Кто здесь?! – повторила я. – Ответьте, 
пожалуйста! 

Тишина...
«А вдруг это вор? – неожиданно про-

мелькнуло в моей голове. – А я, как дура, 
кричу во все горло».

Я затаилась за одной из полок. Сердце 
испуганно забилось.

Голос по-прежнему что-то говорил, то 
громче, то, напротив, чуть слышно шепча. 
Выбрав самую увесистую книгу из имев-
шихся, я перехватила ее обеими руками, 
надеясь использовать хоть как какое-то 
оружие. Но вдруг голос стал совсем близ-
ко, словно у моего уха. Я резко оберну-
лась, замахнувшись книгой. Никого.

– Ай! – воскликнул кто-то громко. – Не 
тряси так – у меня аж голова закружилась!

– Кто это сказал?! – в растерянности вос-
кликнула я. Стало вновь тихо, но ненадолго.

– Да не вертись ты так! И живо верни 
меня на место! Я медленно опустила глаза:

– Это ты сказала? 
Книга молчала.
«Что за бред, неужели я схожу с ума?» – 

подумалось мне.
– Да, это я! – гордо заявил учебник из 

моих рук.
– Т-ты умеешь говорить?
– Конечно, умею! Ведь во мне слов в сто 

раз больше, чем в твоей пустой голове!
Не зная, что сказать, я в изумлении за-

молкла. В библиотеке возобновилась про-
низывающая тишина.

– И другие книги говорят?
– Говорят, – ворчливо согласилась она, 

– но многие из них не знают и половины 
того, что знаю я.

Мне стало смешно – настолько ее 
речь была слишком важной для простого 
учебника.

– Вижу, ты умная.

– Да, ты права. Но из твоих уст это не ком-
плимент. Другое дело, если бы это сказало 
полное собрание физических законов.

– А здесь такое имеется?
– Имеется, в самом дальнем шкафу. Но 

оно не любит говорить. И верни, наконец, 
меня на полку!

Я так и сделала.
– Ой! – опомнилась я. – За окном уже со-

всем темно, надо бы включить свет.
– Только не свет! – воскликнул другой 

голос, более тонкий. – Он и так надоел за 
целый день.

– А это кто сказал?
– Я – сборник произведений Куприна, – 

ответил он. – Надеюсь, ты знаешь такого?
Я смущенно замялась.
– Да-а, его стоит почитать, – сказала 

очередная книга с соседней полки, – а Тур-
генева читала?

– Читала, – неуверенно подтвердила я.
– А что именно?
– «Асю».
– Ммм... и как тебе? – все не унималась 

она. 
Я рассеянно пожала плечами.
– Нормально.
Мой ответ вызвал немалое разочаро-

вание.
– И это все, что ты можешь сказать, про-

читав такое чудесное произведение?!
Я хотела возразить, что ничего чудес-

ного не заметила, но постеснялась: еще 
примут за какого-нибудь неуча.

– Ну... мне понравилась главная героиня.
– И чем же она тебе понравилась?
Я уже и не помнила – чем. Да и понрави-

лась ли? Желая только одного: конца этого 
пытливого допроса, робко выдавила:

– Характером.
– Да, Ася была забавной девочкой, ве-

селой, а внешне даже похожей на тебя.
– Правда? – заинтересовалась я.
– Ага, такая же смугленькая, темно-

волосая, и если… – книга хихикнула, – у 
тебя была бы этакая причудливая шляп-
ка, то роль главной героини в постановке 
была бы обеспечена.

Мне так и представилась эта девушка, 
звонко смеющаяся под плотным навесом 
виноградных лоз, небрежно поправляю-
щая край темно-синей шелковой шляпки 
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и пускающаяся в бег по едва вытоптан-
ной тропинке.

– А их первая встреча: вроде бы непри-
метная, но, тем не менее, включающая бес-
численное количество деталей, не видимых 
на первый взгляд… – Она больше ничего 
не спрашивала, словно догадавшись, что 
смысл мне не знаком, и лишь рассказывала 
дальше. И в ее описании это была не скуч-
ная тургеневская повесть, на чтение кото-
рой мне было даже жаль потраченного вре-
мени. Не было занудных описаний погоды, 
а лишь шелест блуждающего в роще ветра, 
блики ясных, пока еще робких лучей солнца, 
речные переливы, ночная прохлада, сопро-
вождающаяся трескотней кузнечиков. Ис-
чезли наигранные диалоги, теперь вместо 
них – фразы и разговоры таких же людей, о 
таких же проблемах, которые не притворя-
лись, а жили своей маленькой жизнью, уме-
щающейся в несколько десятков страниц.

Вот юная Ася по-настоящему влюбля-
ется, казалось бы, ее чувства взаимны...

Я удобно устроилась на стоящем по-
близости стуле, и все нетерпеливей под-
гоняла размеренную книжную речь:

– И что? Неужели? И как же? А он?
И остальные учебники слушали, только 

в отличие от меня – спокойно, но так же 
восхищенно. Видимо, их радовал неожи-
данный интерес с моей стороны.

– И он позволил ей уехать?! – не могла 
поверить я. – Почему не остановил поезд? 
Не продолжил поиски? Просто так сми-
рился с ее исчезновением?!

Она лишь рассудительно вздохнула.
– Значит, такова была их судьба, – и 

внезапно хрипло раскашлялась. – Про-
клятая пыль!

Я с чувством смахнула серый слой с тря-
почной обложки и, поднеся к самому носу 
(чтоб разглядеть в плохом освещении) 
прочитала почти стершуюся надпись: «От-
зывы критиков о произведениях «золото-
го века». Вдруг соседняя книга пискляво 
чихнула и возмущенно насупилась:

– Не на меня!
– Извините, – стыдливо сказала я, по-

правляя ее порванный переплет. А ведь 
и я не единожды чиркала и портила стра-
ницы, за что сейчас горько раскаивалась. 
Как так можно? Они ведь не заслуживают 

такого обращения! Время летит стреми-
тельно быстро, но книги имеют удиви-
тельную способность – запечатлеть его 
таким, какое оно есть, чтоб через много-
много лет, пролистав старенькие листы, в 
памяти ожили события тех давних дней.

– Спасибо, – искренне поблагодарила 
я за увлекательный рассказ. Мне так и не 
терпелось приняться за работу: теперь-то 
я напишу самое лучшее сочинение в мире!

– Не надо благодарности. Кстати, а где 
тот сборник, что ты читала?

– Ой, я оставила его на столе в читаль-
ном зале.

– Это мой сводный брат, – объяснила 
она. – Не забудь вернуть его на место.

Я улыбнулась. Действительно, все как у 
обычных людей.

– А расскажите еще что-нибудь!
В здании стало оживленно. Все боль-

ше и больше книг хотело со мной погово-
рить. Я внимательно слушала каждую, и 
мне было неописуемо интересно. Чудо, не 
правда ли? А ведь и мои книги дома, на-
верняка, шепчутся в ночи.

– А в жизни Наполеона после поражения 
в войне, – повествовал учебник по истории, – 
так и осталась уйма загадок. Тем не менее…

– Мы закрываемся, – как сквозь сон, 
донеслись до меня чьи-то слова. Я неожи-
данно обнаружила, что уснула на парте, а 
передо мной лежит книга Тургенева.

– Мы уже закрываемся, – повторил 
охранник, – но вы можете прийти завтра.

– Как? А разве… – тут я поняла, что 
произошедшее не имело ничего общего с 
реальностью. Моему потрясению не было 
предела. Я оглядела полки, где мирно вы-
строились книги, учебники, журналы, еще 
недавно беседовавшие со мной. Но разве 
можно назвать это простым сном, с каж-
дой минутой растворяющимся в сознании? 
Пусть ничего и не было, зато я поняла очень 
важную вещь – каждый день, что я провела 
ни разу не открыв книгу, прожит зря!

– Отнеси меня на место, – тихо прошеп-
тало рядом, – ты обещала моей сестре.

Я удивленно опустила глаза и, не веря 
своим ушам, улыбнулась.

– Конечно, я приду завтра, – обратилась 
я к охраннику, слегка сбитому с толку моим 
внезапным восторгом, – обязательно приду!
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По вертикали:
1. КВН-щики «Махачкалинские …». 2. Парусина, пропитанная водоу-
порными и противогнилостными составами. 3. И Евгений Петросян, и 
Михаил Задорнов, и Ванати Алиев. 4. Горная «магистраль». 5. Распро-
странённый в Дагестане сорт винограда. 6. Римский император, тре-
бовавший себе почестей как богу. 7. «Оружие», с которым дагестан-
ские гаишники выходят на «охоту». 8. Австро-американский философ, 
основатель феноменологической социологии. 9. Дополнительная 
порция, наполнитель. 10. В Дагестане – район, в Турции – ? 15. Россий-
ский социолог и философ, академик. 18. Лечебная и гигиеническая 
процедура. 21. Город на реке Ангара. 22. Героиня оперы «Аида» Дж. 
Верди. 24. Сочувственное отношение, помощь. 25. Глубокая вспаш-
ка почвы для посадки виноградника. 26. Генерал, подписавший Ха-
савюртовские соглашения (снимок 2). 27. Крупное пресмыкающееся 
(снимок 3). 28. Много лошадей. 29. Тревожный призыв на помощь. 
30. Герой, которого сыграл Олег Табаков в своей первой кинороли. 
37. Оно срывает завесу с истины, вносит ясность. 38. Актер театра и 
кино (снимок 4). 39. Сладкая и вязкая масса с орехами. 40. Столица 
этого бывшего федеративного государ-
ства – Белград. 41. Воинское звание. 42. 
Американский философ-прагматик. 43. 
Дагестанский политический и обще-
ственный деятель, автор книги, что на 
снимке 5. 46. В. Маяковский. «Товарищу 
…, человеку и пароходу». 49. Высушен-
ные с косточками абрикосы. 51. Группа 
родственников. 53. В скандинавской 
мифологии богиня, заманивающая мо-
ряков в свою сеть.

 Кроссворд  от  гаЗи  гасайниева 

По горизонтали:
1. Райцентр в Дагестане. 7. Народный поэт Дагестана. 
11. И вашим, и нашим. 12. В Дагестане – Зубутли-Миатли, 
в Подмосковье – …-Зуево. 13. Величина уровня звуко-
вого давления. 14. Зрители, слушатели. 16. Пресмы-
кающееся. 17. Ныне – ППС-ник, до революции – ? 19. 
Шут, паяц. 20. Так нарекли Мурадова, чьё имя носит 
Даггосфилармония. 23. Столица древнего государства 
урарту. 27. Дагестанская радиостанция. 31. Ансамбль 
народного танца Дагестана. 32. Настоящая фамилия 
прозаика и киносценариста Ахмедхана Абу-Бакара. 33. Название ряда струнных щипковых 
инструментов на Среднем и Ближнем Востоке. 34. Итальянский поэт, родоначальник куль-
туры Возрождения. 35. Иммуноглобулины плазмы крови. 36. Ансамбль из 9 музыкантов. 39. 
Крупный город и в Англии, и в Австралии. 42. За что было обидно таможеннику из фильма 
«Белое солнце пустыни». 44. Вместилище для жидких и сыпучих тел. 45. Столица соседнего с 
Дагестаном субъекта федерации. 47. Наиболее жаркий пояс земного шара. 48. Сказка Андер-
сена «Новое… короля». 50. Продажный защитник чужих интересов. 52. Полоса побережья 
Средиземного моря от Франции до Италии (снимок 1). 54. Противопоставление контрастных 
понятий. 55. Дагестанский курорт. 56. Русский и американский писатель. 
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 Кроссворд  от  гаЗи  гасайниева 

Ответы на кроссворд в прошлом номере:

а вы
подписались

на журнал 
«дагестан»?

По горизонтали: 1. Махмуд. 5. Балхар. 8. Футбол. 9. Лакшми. 10. «… удар». 12. Триада. 13. 
Окапи. 14. Звук. 15. Табасаран. 20. Атли. 23. Арена. 24. Агиография. 25. «Сад». 26. Бак. 28. От-
сек. 29. «Тьма». 30. Митаров. 33. Сова. 34. Сито. 35. Очередь. 38. Куратор. 39. Тат. 41. Сок. 42. 
Сто. 44. Астат. 45. Кузнец. 48. Ястреб. 51. Декабрь. 52. Портретист. 55. Нар. 56. Истомина. 57. 
Муртазина. 58. Хамас.

По вертикали: 2. Ахундов. 3. Мубарак. 4. Доломит. 5. Балатон. 6. Лексика. 7. Ахмадулина. 11. 
Акушерство. 14. Златоуст. 16. Академик. 17. Аниматор. 18. Ангидрит. 19. Адат. 21. «… маска». 
22. Фильдекос. 26. Балет. 27. Культ. 31. Итуруп. 32. Ворс. 36. Дагестани. 37. Кот. 40. Эссеист. 41. 
Саратов. 43. Тяжесть. 46. Неон. 47. Цитрус. 49. Тоидзе. 50. Ирбис. 53. Рама. 54. Бах.
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